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Интервью

Александр Вахмистров, 
первый заместитель 
генерального директора 
«Группы ЛСР», 
о ситуации на рынке  
в 2016 году.

Прогнозы сбываются, стр. 8

Новости регионов

«В нашем районе есть все для 
успешного бизнеса», стр. 12-13

Глава администрации Окуловского 
района Новгородской области 
Сергей Кузьмин о планах 
дальнейшего развития территории.

Территория, стр. 18-19 • Арбитраж, стр. 21

Банк «Российский капитал» (санатор «СУ-155») планирует весной приступить  
к финансированию достройки ЖК «Янино Парк». Сдать дома предполагается  
в 2017 году. (Подробнее на стр. 4)

Стройка «Янино Парк» 
оживет в апреле

25 января 2016 года
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Как сообщили в пресс-службе «Балт-
роса», в 2015 году компания провела 
реструктуризацию бизнеса, после кото-
рой было решено сосредоточиться на 
строи тельстве инфраструктурных про-
ектов в качестве генподрядчика, а также 
на проектировании. Сейчас в портфеле 
заказов «Балтроса» проектирование 
и строительство объектов общей площа-
дью свыше 350 тыс. кв. м. В их числе ген-
подряд в проектах жилищного строитель-
ства других девелоперов площадью более 
160 тыс. кв. м; проектирование и разра-
ботка архитектурных концепций в семи 
проектах площадью 150 тыс. кв. м; а также 
строи тельство инфраструктурных объ-
ектов, среди которых две школы общей 
площадью 30 тыс. кв. м на пр. Маршала 
Блюхера и в Ручьях. Генеральный дирек-
тор ООО «Сотэкс» (головная структура 
ГК «Балт рос») Илья Коршунов заявил, 
что, несмот ря на сложную ситуацию на 
строительном рынке Петербурга, компа-
ния уверена в своем будущем и нацелена 
на стабильную работу в 2016 году.

По данным СПАРК, основным вла-
дельцем ГК «Балтрос» является петер-
бургский бизнесмен Сергей Подобед. Его 

флагманскими проектами в регионе были 
комплексы «Новая Ижора» и «Славянка» 
на 1,9 млн кв. м в Пушкинском районе. 
Значительную часть жилья в них девело-
пер строил для нужд Министерства обо-
роны РФ. Три года назад, когда почти 
все проекты компании были завершены, 
на рынке заговорили о том, что компа-
ния собирается сворачивать девелопер-
ский бизнес. Масла в огонь подливали 
попытки руководства «Балтроса» продать 
принадлежащие группе ДСК. Но сделки 
так и не были закрыты. В 2014 году 
руководители компании заявили, что 
продолжат работу на рынке жилищ-
ного девелопмента. На прошлой неделе 
в компании сообщили, что от этих пла-
нов по-прежнему не отказываются и про-
должают поиск земельных участков под 
новые проекты. 

На фоне кризиса строительный рынок 
Петербурга по объемам строительства 
и продаж жилья в 2015 году просел почти 
в два раза. Из-за этого многие девело-
перы задумались о смене стратегии раз-
вития бизнеса и начали расширять свои 
компетенции за счет освоения новых, 
ранее не задействованных ниш. Один 

из крупнейших инфраструктурных под-
рядчиков – корпорация «Трансстрой» – 
сообщила о намерении расширить спе-
циализацию и заняться строительством 
жилья. Холдинг Setl Group создал в своей 
структуре проектное бюро и генподряд-
ное подразделение. Такие же структуры 
уже есть в составе «Лидер групп» и «Лен-
стройтреста». «Узкая специализация ста-
новится малоэффективной. А расширение 
компетенций и вертикальная интеграция 
позволяют снизить себестоимость строи-
тельства и делают работу более управляе-
мой. Свое проектное бюро дает экономию 
себестоимости в пределах 1%, а собствен-
ный генподряд – 5%. В денежном выра-
жении – не очень много. Зато можно опе-
ративно влиять на скорость и качество 
работы этих структур», – пояснил предсе-
датель совета директоров «Лидер групп» 
Александр Рассудов.

«Балтрос» сосредоточился 
на генподряде
Михаил Светлов / Группа компаний «Балтрос», которая последние годы была одним 
из ведущих девелоперов Петербурга и построила в регионе 2 млн кв. м жилья для нужд 
Минобороны РФ, завершила реструктуризацию. Отныне компания сосредоточится 
на функциях генподрядчика и проектировщика. 

Цитата недели

– Валютный курс – естественный стабилизатор 
макроэкономической ситуации. Если Центробанк 
поддержит рубль, это может создать много проблем.

Герман Греф, президент, председатель  
правления Сбербанка России

Цифра недели

за год снизился объем работ строительных 
организаций в Ленобласти, сообщает Росстат

на 12% 

вопрос номера

Государство не планирует про
длевать субсидии процентных 
ставок по льготному ипотечно
му жилью с апреля 2016 года. 
Тем не менее в правительстве 
продумывают иные меры под
держки девелоперского секто
ра. На ваш взгляд, что в данном 
случае может стать альтернати
вой ипотеки?

Александр Свинолобов, 
директор по развитию NCC:
– Вообще, рынок подразумевает 
минимум влияния на него – он 
должен развиваться самостоя-
тельно. В качестве одной из аль-
тернативных мер по поддержке 
застройщиков в этой ситуации 
можно рассматривать оптими-
зацию системы и ставок налого-
обложения для конкретных видов 
деятельности. Но эта помощь 
имеет отсроченный характер.

Светлана Денисова, 
начальник отдела продаж 
ЗАО «БФАДевелопмент»:
– В последнее время происходит 
девальвация рубля. Если в целях 
ограничения инфляции Цен-
тробанк будет снова повышать 

ключевую ставку, то, вероятно, 
программа будет продлена. 
Трудно прогнозировать, что еще 
может выступить в качестве мер 
поддержки девелоперского сек-
тора, ведь альтернативные меха-
низмы не обсуждаются. Наиболее 
эффективный способ оказания 
поддержки какой-либо отрасли 
экономики – это как раз стимуля-
ция спроса. 

Николай Урусов, исполнитель
ный директор строительной 
компании «Красная стрела»:
– В случае непродления про-
граммы девелоперы будут вынуж-
дены развивать программы по 
рассрочкам, увеличивать предло-
жения беспроцентных рассрочек, 
снижать первоначальный взнос, 
чтобы хоть как-то сохранить спрос.

Алексей Разумов, 
директор по инвестициям 
ГК «Пионер», направление 
«СанктПетербург»: 
– В нынешних условиях некото-
рые застройщики будут вынуж-
дены развивать программы 
рассрочек либо совместные с бан-
ками программы по маркетинго-

вым процентным ставкам. Вместе 
с тем как компенсацию можно 
было бы предложить общее сни-
жение ключевой ставки, которое 
бы позволило естественным обра-
зом сократить ипотечные ставки 
до текущего уровня ставок госсуб-
сидирования.

Руслан Сырцов, коммерческий 
директор Glorax Development:
– В качестве альтернативы ипо-
теке застройщики предлагают 
собственные программы долго-
срочной рассрочки и предложе-
ния по специальным маркетинго-
вым ставкам, которые позволяют 
компенсировать на несколько 
процентов ипотечную ставку для 
клиента. В условиях отмены феде-
ральной программы актуальной 
мерой может стать реализация 
совместно с банками аналогичной 
инициативы на уровне городской 
администрации. 

Марк Окунь, генеральный 
директор компании 
«Отделстрой»:
– То, что сейчас власти создадут, 
наверняка будет высосанным из 
пальца. Лучше субсидирования 

процентных ставок по ипотеке 
сложно что-то придумать. По срав-
нению с докризисным временем 
у нас продажи упали в два раза. 
А если бы не эта программа, то, 
наверное, раз в 10. Что сейчас 
и произойдет. Сейчас банки под-
нимут процентные ставки, дорогая 
ипотека уменьшит число покупате-
лей. Все это потянет строительный 
сектор вниз, а когда он загнется, 
с ним и 25% экономики. 

Андрей Тетыш, председатель 
совета директоров АРИН: 
– Помню, в 2008 году город купил 
около тысячи квартир для бюд-
жетников, что очень хорошо под-
держало строительную отрасль. 
Но в сегодняшней позиции 
бюджета в том, что власти пойдут 
на такой поступок, я сомневаюсь. 
Так что будут искать нефинансо-
вые меры поддержки. Возможно, 
строителям пообещают снижение 
административных барьеров, 
но работая в соответствующей 
группе уже три года, знаю, что это 
процесс не быстрый. Предостав-
ление земли на льготных условиях 
можно рассмотреть как вариант, 
но и он оперативно не поможет.
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кстати

Пять лет назад «Балтрос» входил в тройку 
крупнейших петербургских застройщиков, 
сдавая по 200-250 тыс. кв. м жилья в год.
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Земля 
без моратория
Михаил Светлов / Девелоперу 
«Лидер групп» удалось снять 
запрет на застройку участка компа
нии «РосСтрой» в Каменке. 

Петербургская Межрайонная нало-
говая инспекция по крупнейшим 
налогоплательщикам № 2 перед 
Новым годом сняла арест с участка 
площадью 5 га в Каменке. Этот 
актив, принадлежащий компании 
«РосСтрой» («дочке» банкротяще-
гося московского холдинга «СУ-155» 
Михаила Балакина), вместе с другими 
активами в Петербурге и Калинин-
граде был арестован прошлым летом 
в качестве обеспечительной меры по 
долгам компании перед налоговыми 
органами. Летом их размер оценивался 
в 2,7 млрд рублей. Арест удалось снять 
только с участка, на который претендо-
вала «Лидер групп». 
Источники «Строительного Ежене-
дельника» сообщили, что участок 
в Каменке «Лидер групп» взяла 
в аренду у «РосСтроя» на пять лет 
с правом последующего выкупа. 
Сумма сделки оценивается в 1 млрд 
рублей. «Из-за моратория налоговых 
органов планы «Лидер групп» по 
строительству там жилого дома класса 
эконом площадью 60 тыс. кв. м могли 
сорваться. Теперь помех для их реа-
лизации нет. Строительство начнется 
в I квартале 2016 года. Тогда же будут 
открыты продажи жилья», – сообщил 
источник, близкий к «Лидер групп». 
По оценке директора по продажам 
УК Docklands Екатерины Запорож-
ченко, инвестиции в новый проект 
составят до 3,5 млрд рублей без учета 
вложений в землю. 
Проблемы у «СУ-155» возникли 
в прош лом году одновременно во всех 
регионах присутствия. Совокупный 
долг компании – около 27 млрд рублей. 
Его появление собственник «СУ-155» 
Михаил Балакин объяснял ошибками 
в стратегии – компания оказалась 
сильно закредитована и не смогла 
справиться с долговой нагрузкой.
В Петербурге у «СУ-155» в собственно-
сти около 60 га земли. На 55 га реали-
зуются проекты «Каменка» (на 1,3 млн 
кв. м жилья) и «Новая Каменка» (на 
270 тыс. кв. м). На данный момент 
в «Каменке» сдано пять корпусов, 
а в «Новой Каменке» начато строи-
тельство шести корпусов из семи. По 
экспертным оценкам, на завершение 
этих проектов потребуется около 
6 млрд рублей.

новости

На минувшей неделе состоялось сове-
щание при участии заместителя председа-
теля правительства Ленобласти Михаи ла 
Москвина по ситуации с ЖК «Янино 
Парк» банкротящегося застройщика 
«СУ-155». 

По словам Михаила Москвина, сово-
купная стоимость объектов «СУ-155», 
находящихся в 15 субъектах РФ, состав-
ляет в целом 39 млрд рублей. Стоимость 
непроданных квартир – 24 млрд рублей, 
еще 15 млрд – дефицит, который покры-
вается за счет производственных акти-
вов «СУ-155». «Фактически дефицита по 
активам нет, а есть определенный кассо-
вый разрыв, который, согласно достигну-
той договоренности с Минстроем, воспол-
няет банк «Российский капитал». Отмечу, 
что Ленобласть – один из немногих регио-
нов, где есть положительное сальдо по 
самой строительной площадке. Общая 
площадь возводимых на участке квартир 
составляет 350 тыс. кв. м, из них уже про-
дано около 9 тыс. кв. м, причем деньги от 
реализации квартир не были выведены 
с объекта, а вложены в строительство 
сетей и домов. Стройка остановилась на 
этапе возведение четырех первых домов 
(общей площадью около 24 тыс. кв. м), из 
513 квартир продано 170. На наш взгляд, 
при таких условиях эта стройка привле-
кательна для инвестора», – заключил 
Михаил Москвин. 

Советник председателя банка «Россий-
ский капитал» Вячеслав Тринько, при-
сутствовавший на совещании, сообщил 
собравшимся, что к финансированию 
достройки ЖК «Янино Парк» банк плани-
рует приступить в апреле текущего года, 
после того как будут выкуплены дого-
воры долевого участия, а также достиг-
нута договоренность об освобождении 
из-под залога участка земли под проектом 
с одним из кредиторов «СУ-155» – банком 
«Зенит»: «Все необходимые средства для 
достройки «Янино Парк» зарезервиро-
ваны в банке. Однако они раскассируются 
только при выполнении двух условий: 
банк выкупает договоры долевого участия 
нераспроданных квартир на себя и будет 
выведен из-под залога земельный участок. 
Уже состоялись первые переговоры с бан-
ком «Зенит». Мы договорились о некото-
рых операциях по освобождению земель-

ного участка из-под залога. Достигнута 
договоренность, но документ еще не под-
писан. Я надеюсь, что в феврале текущего 
года мы подпишем все необходимые доку-
менты, в марте проведем оценку договоров 
долевого участия по процедурам банка, 
в апреле начнем финансирование строи-
тельства».

Михаил Москвин предположил, что кре-
диты банку «Зенит» будут возвращаться за 
счет продаж будущих очередей проекта. 

По словам Вячеслава Тринько, еще одна 
задача – запустить ДСК «Войсковицы» 
для обеспечения проекта стройматериа-
лами. «Для этого надо провести ревизию 
на заводе, решить проблемные вопросы 
и профинансировать выпуск железобе-
тона», – отметил он.

Достроить объекты планируется 
в 2017 году.

О судьбе последующих очередей про-
екта говорить пока рано. «После заверше-
ния первых четырех домов банк «Россий-
ский капитал» освободит застройщика от 
обязательств перед дольщиками, а потом, 
возможно, появится профильная орга-
низация, которая выкупит долю активов 
застройщика для завершения проекта», – 
прокомментировал Михаил Москвин.

Стройка «Янино Парк» 
оживет в апреле
Ольга Фельдман / Банк «Российский капитал» (санатор «СУ-155») планирует весной 
приступить к финансированию достройки ЖК «Янино Парк». Сдать дома предполагается 
в 2017 году. СК «РосСтрой» будет застройщиком проекта. 

кстати

Проект стоимостью 40 млрд рублей – «Янино Парк», рассчитанный на строительство 750 тыс. 
кв. м жилья, – «СУ-155» планировала реализовать на 97 га. Сдача первой очереди была запла-
нирована на март 2016 года.

170
договоров долевого участия заключено 
на квартиры в ЖК «Янино Парк»
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Как рассказали в ГК «ПАТРИОТ», 
пять земельных участков площадью 
4,76 га в Кудрово Всеволожского района 
Ленинградской области уже подготов-
лены для строительства, получены ГПЗУ. 
Сумма сделки сторонами не раскрыва-
ется. Однако по оценке Анны Сигаловой, 
заместителя директора департамента 
инвестиций Colliers International в Санкт-
Петербурге, стоимость сделки могла соста-
вить 600-700 млн рублей. Илья Андреев, 
вице-президент NAI Becar, оценивает 
покупку в стоимость около 1 млрд рублей, 
отмечая, что цена главным образом зави-
сит от наличия и состояния инженерных 
коммуникаций. 

На данных участках ГК «ПАТРИОТ» 
планирует построить жилье эконом- 
или комфорт-класса общей площадью 
около 97 тыс. кв. м. Это будут жилые 
дома высотой до 14 этажей с коммерче-
скими помещениями на первых этажах. 
Предполагаемые сроки реализации про-
екта – 2016-2019 годы. Илья Андреев гово-
рит, что стоимость реализации строитель-
ства может составить 4-5 млрд рублей. 

Наталья Начева, генеральный директор 
ГК «ПАТРИОТ», отметила, что в рамках 
стратегии развития группы компания про-
должает пополнять собственный земель-
ный банк. По ее словам, Всеволожский 
район представляется особенно перспек-
тивным, потому что здесь реализуется 
много проектов, которые пользуются 
хорошим спросом у покупателей. Отме-
тим, что это не первый участок, который 
купила московская «Интеко» в Ленинград-
ской области. В 2015 году она приобрела 

43 га в Янино у проблемного застройщика 
«СУ-155» и планировала строительство 
200 тыс. «квадратов» жилья. 

Аналитики рынка недвижимости отме-
чают, что Кудрово является очень разви-
той территорией Всеволожского района. 
По словам Ольги Трошевой, руководи-
теля КЦ «Петербургская недвижимость», 
с 2010 года здесь было введено в эксплуа-
тацию около 830 тыс. кв. м жилья, из них 

в 2015 году – около 250 тыс. кв. м. Эксперт 
констатирует, что, по данным на октябрь 
2015 года, в Кудрово в стадии реализа-
ции находятся восемь жилых комплексов 
(без учета очередей и без учета объектов, 
в которых в реализации осталось менее 
8% квартир). Объем первичного рынка 
жилья зафиксирован на уровне 744,9 тыс. 
кв. м, жилые комплексы представлены 
в классе масс-маркет. Среди застройщи-
ков, которые реализуют свои проекты 
в этой локации, – Setl City, «Полис Групп», 
«Отделстрой», «ЦДС», «Строительный 
трест», «Мавис», «Прок», «Инвестторг». 

«Зона является высококонкурентной, 
предложение первичного жилья регулярно 
пополняется ликвидными квартирами 
и новыми очередями реализуемых жилых 

комплексов. За девять месяцев 2015 года 
рынок локации пополнили 108,5 тыс. 
кв. м жилья. При этом можно отметить, 
что объем спроса здесь выше, чем объем 
нового предложения. Популярность 
Кудрово у покупателей строящегося жилья 
в пригородной зоне достаточно высока – 
по объемам продаж Кудрово находится 
на втором месте по Ленобласти после 
Мурино», – прокомментировала Ольга 

Трошева. При этом средняя цена за 1 кв. м, 
по данным на декабрь 2015 года, составила 
93,7 тыс. рублей, что на 29,4% выше сред-
ней цены предложения класса масс-маркет 
во Всеволожском районе.

Сергей Степанов, директор по прода-
жам компании «Строительный трест»,  
отметил, что нагрузка на транспортную 
сеть локации возрастает с каждым новым 
проектом. Но добавил, что развитие 
дорожной инфраструктуры здесь ведется 
параллельно с жилой застройкой: пред-
полагается устройство дополнительных 
улиц, перекрестков, развязок, в том числе 
и с близлежащими жилыми локациями. 
Также в планах устройство выезда на КАД. 
«Сегодня проекты КОТ позволяют создать 
комфортную и безопасную жилую среду, 

обеспеченную коммерческими, социаль-
ными и досуговыми объектами», – конста-
тировал он.

Илья Андреев говорит, что транспорт-
ная доступность в районе Кудрово удо-
влетворительная, но учитывая большой 
объем ввода новых жилых комплексов, 
можно предположить, что возникнет 
нехватка социальных объектов. Однако 
такая ситуация свойственна всем активно 
развивающимся районам Петербурга 
и Ленобласти, добавил господин Андреев. 

Аналитики констатируют, что сейчас 
не слишком хорошее время для вывода 
на рынок новых проектов: по их данным, 
спрос в новостройках за 2015 год уже 
снизился в 1,5-2 раза. В частности, Марк 
Лернер, генеральный директор компа-
нии «Петрополь», свидетельствует, что 
доля проданного жилья в сданных домах 
в среднем по рынку не превысит 65%, 
а основные объемы затоваривания будут 
наблюдаться именно в «закадье».

Патриотичная сделка
Лидия Горборукова / ГК «ПАТРИОТ» (дочерняя структура ГК «Интеко») приобрела 
у компании «Евроинвест» права на застройку 4,76 га земли в Кудрово. Стоимость сделки 
не разглашается, но, по оценке аналитиков, она может составлять от 700 млн до 1 млрд 
рублей. На этой территории девелопер планирует построить 97 тыс. кв. м жилья. 

мнение

Иван Романов, 
генеральный 
директор ООО 
«Полис Групп»:

– Проекты комплексного 
освоения, реализующиеся 

в Кудрово, формируют комфортную 
среду обитания. Инфраструктура 
здесь достаточно развита: есть 
метро «Дыбенко», ТРК «МЕГА», 
универсамы, спортивный центр 
с бассейном, школы и детские сады. 
В нескольких минутах от новой квар-
тальной застройки – съезд на КАД. 
Новая формируемая общественно-
деловая зона перспективна, так как 
это дополнительные объекты здра-
воохранения, культуры, торговли, 
образования, а также дополнитель-
ные рабочие места.

Лидия Горборукова / Группа 
ЛСР и ГК «Эталон» пред
ставили отчет о работе 
в 2015 году. Ведущие 
девелоперы Петербурга 
констатируют снижение 
продаж недвижимости по 
сравнению с 2014 годом. 
Так, у Группы ЛСР продажи 
жилья в городе уменьши
лись на 45%, а у ГК «Эта
лон» – на 16%. Эксперты 
говорят, что на фоне падаю
щего рынка такие результа
ты – закономерность. 

Из отчета Группы ЛСР следует, 
что компания за прошлый 
год во всех регионах при-
сутствия ввела в эксплуа-
тацию 754 тыс. кв. м жилья, 
уменьшив свои показатели 
по вводу всего на 5% по срав-
нению с 2014 годом, когда 
было построено 790 тыс. 
кв. м. Совокупно во всех 
регионах присутствия Группа 
ЛСР заключила новые кон-
тракты на продажу 611 тыс. 
кв. м (более 1 млн кв. м 
в 2014 году). Налицо сниже-
ние продаж на 39%. Стоимость 
заключенных контрактов 
составила 54,9 млрд рублей, 

уменьшившись по сравнению 
с 2014 годом на 36%. 
Больше всего упали про-
дажи в Петербурге – за весь 
2015 год было продано 
385 тыс. кв. м, что меньше 
на 45% по сравнению 
с 2014 годом. В течение года 
Группа ЛСР в Петербурге 
ввела в эксплуатацию 538 тыс. 
кв. м, что на 21% больше по 
сравнению с 2014 годом. 
Стоимость заключенных 
контрактов в Петербурге 
составила 36,3 млрд рублей, 
сократившись на 42%. По 
сегментам сильнее всего про-
дажи просели по элитной 
недвижимости – было реали-
зовано 37 тыс. кв. м, падение 
по сравнению с 2014 годом 
составило 58%. В сегменте 
масс-маркет девелопер заклю-
чил новые контракты на про-
дажу 348 тыс. кв. м жилья, 
снизив продажи на 43%. 
Если проанализировать дан-
ные из отчета ГК «Эталон», то 
также можно увидеть сниже-
ние по нескольким парамет-
рам. В частности, количество 
новых контрактов сократилось 
на 13% по сравнению с резуль-
татами 2014 года – с 9045 до 

7841. Продажи по новым конт-
рактам (в деньгах) снизились 
на 12% по сравнению с преды-
дущим годом – с 39,961 млрд 
до 35,08 млрд рублей – и вклю-
чают 385 252 кв. м. Это на 16% 
меньше, чем в 2014 году. 
Всего в 2015 году ГК «Эталон» 
завершила строительство 
502 тыс. кв. м. 
Комментируя снижение объема 
продаж, Вячеслав Заренков, 
председатель совета дирек-
торов ГК «Эталон», отметил, 
что ГК «Эталон» существенно 
превысила свой собственный 
прогноз на 2015 год, который 
объявила рынку в начале года. 
По его словам, на 2016 год 
компания прогнозирует рост 
продаж по контрактам на 20% 
по сравнению с 2015 годом. 
Этому будет способствовать 
продолжающийся эффект 
от запуска новых площадей 
в 2015 году, а также дальней-
шее расширение и диверси-
фикация компанией портфеля 
продаж благодаря добавлению 
трех абсолютно новых проек-
тов в 2016 году.
Между тем снижение объемов 
продаж у лидеров – это дока-
зательство тенденции паде-

ния на рынке недвижимости, 
которую предрекали эксперты 
еще в конце ажиотажного 
2014 года. В середине 
2015 года Рейтинговое агент-
ство строительного комплекса 
(РАСК) сообщило, что в Рос-
сии не распродано около 45% 
заявленного к строительству 
жилья. Такие выводы специа-
листы РАСК сделали после 
анализа полугодовых отчетов 
трех крупнейших девелоперов 
федерального уровня – ком-
паний «ПИК», «ЛСР» и «Эта-
лон». Уже тогда аналитики 
говорили, что три крупнейших 
застройщика не могут реали-
зовать почти каждую вторую 
квартиру. 

«Люди начинают ощущать 
нехватку денег. В этом году 
заметно изменилась структура 
покупателей: среднего класса 
почти не стало, а это основ-
ной потребитель качествен-
ного жилья, – комментирует 
Игорь Оноков, генеральный 
директор девелоперской ком-
пании «Леонтьевский мыс». – 
Снижение продаж наиболее 
заметно у проектов массового 
жилья. Как правило, сегмент 
элитной недвижимости более 
устойчив, но и здесь негатив-
ные тенденции отразились на 
спросе. Клиенты принимают 
решение дольше. Они держат 
свои сбережения в валюте, 
но вкладывать их в недвижи-
мость не спешат, ждут стаби-
лизации курсов». 
Одним из негативных факто-
ров, который в дальнейшем 
будет значительно влиять 

на покупку недвижимости, 
станет и то, что государство 
не планирует продлевать суб-
сидии процентных ставок по 
льготному ипотечному жилью 
с апреля 2016 года. Иные 
меры поддержки девелопер-
ского сектора вряд ли будут 
такими же эффективными, как 
ипотека, считают эксперты. 
«По итогам 2015 года доля 
сделок с ипотекой составила 
порядка 40-45%, несмотря на 
то что фактически ипотека 
заработала только в середине 
марта, когда была принята 
государственная программа 
субсидирования процентных 
ставок. Таким образом, отмена 
данной программы сократит 
спрос на рынке недвижимости 
как минимум на 30%», – заклю-
чил Арсений Васильев, гене-
ральный директор ГК «УНИ-
СТО Петросталь».

Замедление лидеров

754
502

Группа ЛСР ГК «Эталон»

Объем  
ввода жилья 

за 2015 год,  
тыс. кв. м

Источник: данные компаний

54,9

35,08
Группа ЛСР ГК «Эталон»

Объем  
продаж 

жилья по итогам 
2015 года,  
млрд рублей

Группа ЛСР ГК «Эталон»

39

16

Снижение 
объема про-

даж в 2015 году 
по сравнению 
с 2014 годом, %

Объем первичного жилья в Кудрово 
зафиксирован на уровне 744,9 тыс. кв. м,  
жилые комплексы представлены  
в классе масс-маркет
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Ржевку возьмут  
в аренду 
Лидия Горборукова / Победителем 
торгов на право пятилетней аренды 
536 га во Всеволожском районе – 
большей части бывшего Ржевского 
полигона – стало ООО «Бизнес Кон
салт Сервис» («БКС»). 

Как пишут СМИ, компания связана 
с Александром Рассудовым, предсе-
дателем совета директоров крупной 
девелоперской компании «Лидер 
групп». В пресс-службе застройщика 
эту тему не комментируют. Как пояс-
няется в материалах сайта госзакупок, 
помимо ООО «БКС» в аукционе при-
нимало участие ООО «ЛСР. Недвижи-
мость – Северо-Запад» (уже реализует 
неподалеку проект застройки бывшего 
Ржевского аэродрома) и частное лицо 
Павел Дитятин. ООО «БКС» предло-
жило наибольший размер месячной 
арендной платы – 1,757 млн рублей. 
При этом начальная цена составляла 
1,535 млн рублей. Договор с побе-
дителем будет заключен в течение 
22 рабочих дней с даты подписания 
протокола аукциона, отмечается на 
сайте госзакупок.
Организатором торгов выступило 
ФГКУ «Северо-Западное территори-
альное управление имущественных 
отношений» Министерства обороны 
РФ. На аукцион было выставлено 
право аренды 536 га бывшего поли-
гона на Ржевке по адресу: Ленинград-
ская область, Всеволожский район, 
военный городок 1 Ржевка. В лот вхо-
дят 66 объектов недвижимости общей 
площадью 20,393 тыс. кв. м. В соот-
ветствии со ст. 652 ГК РФ к арендатору 
переходит на пятилетний срок аренды 
вышеуказанных объектов право поль-
зования земельным участком площа-
дью 5,361 млн кв. м. Назначение – под 
нежилые цели.
Илья Андреев, вице-президент NAI 
Becar, говорит, что с учетом времени, 
необходимого петербургским девело-
перам на проведение работ по инже-
нерным изысканиям, оформлению 
проектной документации и т. д., пять 
лет – это небольшой срок. А отсутствие 
каких-либо долгосрочных гарантий 
лишает застройщиков возможности 
оценить перспективы дальнейшего 
владения активом и накладывает 
высочайшие риски. 
Александр Львович, генеральный 
директор компании Navis Development 
Group, добавляет, что подобная 
покупка несет в себе немалые риски, 
так как Ржевский полигон труднодосту-
пен в транспортном отношении. Неко-
торые эксперты отмечают, что на этом 
участке могут расположиться промыш-
ленные или энергетические предприя-
тия. А вопрос транспортной доступно-
сти будет решен в дальнейшем, так как 
рядом с этой локацией запланировано 
строительство нескольких развязок 
и объездной дороги. 
Отметим, что Ржевский полигон 
являлся самым знаменитым артил-
лерийским полигоном как в царской 
России, так и в СССР. На нем прово-
дились различные военные испыта-
ния, но в постсоветские времена он 
перестал эксплуатироваться в полном 
объеме, большинство военных объ-
ектов оказалось заброшено, периоди-
чески возникали пожары и гремели 
взрывы. Это место неоднократно 
становилось героем скандалов. Один 
из них был связан с незаконным пере-
водом военных земель в федеральную 
собственность. 

новости

По данным Росстата, Ленинградская 
область лидирует в рейтинге российских 
регионов по строительству жилья в рас-
чете на душу населения. Регион занимает 
первое место по СЗФО и второе по стране 
за девять месяцев 2015 года.  

Председатель Комитета по строитель-
ству Ленинградской области Виталий 
Жданов прокомментировал для «Строи-
тельного Еженедельника» данные стати-
стики строительного комплекса региона за 
минувший год. 

Абсолютный рекорд

Показатель ввода жилья за 2015 год 
является рекордным для Ленобласти. Для 
сравнения, в 2012 году в регионе было 
введено 1,15 млн кв. м жилья, в 2013-м – 
1,29 млн кв. м, 2014-м – 1,603 млн кв. м. 
План, установленный для Ленобласти на 
2016 год, – 1,847 млн кв. м. «Несмотря на 
ухудшившиеся экономические условия, 
вероятнее всего, регион сможет выполнить 
запланированные показатели. На теку-
щий момент в Ленобласти функционируют 
620 строительных площадок, в процессе 
реализации находятся в целом около 9 млн 
кв. м жилья», – сообщил Виталий Жданов. 

Соцобъекты без задержек 

В 2015 году, по информации Комитета 
по строительству Ленобласти, в рамках 
адресной инвестиционной программы 
введено в эксплуатацию 27 социальных 
объектов. Из них шесть проблемных – 
поликлиника на 150 посещений в смену 

в пос. Мга,  поликлиника в Новом Девят-
кино на 380 посещений, реконструкция 
корпуса № 10 онкологического диспан-
сера в пос. Кузьмоловский Всеволожского 
района, подводящий газопровод высокого 
и низкого давления от пос. Куровицы до 
пос. Дружноселье в Гатчинском районе, 
детский сад на 280 мест в г. Шлиссель-
бург Кировского района и детский сад на 
220 мест в г. Выборг.

«Это так называемое тяжелое наследие. 
Все из этих объектов имеют многолетнюю 
историю строительства, а в прошлом году 
наконец были сданы в эксплуатацию», – 
отметил Виталий Жданов. 

В 2015 году введено в эксплуатацию 
19 детских садов на 2875 мест. Девять 
детсадов было выкуплено у коммерче-
ских структур (восемь из них – у Группы 
ЛСР). По программе «Соцобъекты 
в обмен на налоги» выкуплено пять дет-
ских садов – два в Кудрово («Сэтл Сити» и 
«Полис Групп») и три в Мурино («ЦДС», 
«Арсенал», «Сэтл Сити»). 

«План по вводу в эксплуатацию дет-
ских садов в прошлом году выпол-
нен в полном объеме, – прокоммен-
тировал Виталий Жданов. – Это тоже 
рекорд. Так, в 2012 году были введены 
два садика на 560 мест, в 2013-м – пять 

садиков на 755 мест, в 2014-м – 13 сади-
ков на 2118 мест. В этом году нам необхо-
димо сохранить высокую концентрацию 
и эффективность работы для поддержания 
заданного уровня».

Всего по программе «Соцобъекты 
в обмен на налоги» заключено 20 согла-
шений с застройщиками (в 2015 году 
заключено пять соглашений). До конца 
2022 года всего предусмотрено строитель-
ство 68 объектов: из них 51 детский сад 
и 17 школ. В стадии строительства нахо-
дятся 15 детских садов и четыре школы. 

В 2015 году введены в эксплуатацию 
кроме детских садов две школы в Кудрово: 
«Сэтл Сити» – на 600 мест, «Кудрово-
град» – на 1600 мест с бассейном. 

Целевые показатели 
выполнены

Регионом выполнены утвержденные 
правительством РФ целевые показатели 
на 2015 год по расселению аварийного 
жилья. На 1 января 2016 года построены 
34 новых дома, куда переехал 3491 чело-
век из аварийных домов общей площадью 
55,1 тыс. кв. м. 

В рамках последнего этапа 2016-
2017 годов до 31 августа 2017 года плани-
руется расселить 1226 жилых помещений 
в 275 аварийных домах расселяемой пло-
щадью 47,2 тыс. кв. м, в которых прожи-
вает 3069 человек. Всего с 2008 по 2015 год 
было около 11 тыс. человек, расселяемая 
площадь составила около 177 тыс. кв. м. 

«Завершить прошлый год с высокими 
результатами по федеральной программе 
и даже перевыполнить плановый пока-
затель на 500 кв. м региону помогли семь 
муниципальных образований. Город Тих-
вин, поселки Мга, Аннино, Назия, Плодо-
вое, Рощино, Торковичи досрочно завер-

шили этап 2016 года, расселив 5,8 тыс. 
кв. м аварийного жилья, – отметил Вита-
лий Жданов. – В свою очередь, Щеглов-
ское, Оржицкое и Вознесенское поселения 
сорвали сроки по вводу в эксплуатацию 
четырех многоквартирных домов, строя-
щихся в рамках реализации второго этапа 
программы. Администрации муниципаль-
ных образований не смогли вовремя завер-
шить строительство объектов в основном 
из-за проблем застройщиков. Сотрудники 
Комитета по строительству в еженедель-
ном режиме совершают инспекционные 
поездки на объекты».

«Жилье для 
российской семьи»

В рамках программы планируется строи-
тельство жилья эконом-класса по цене не 
выше 35 тыс. рублей за 1 кв. м в объеме 
75 тыс. кв. м. По итогам отбора земельных 
участков, застройщиков, проектов жилищ-
ного строительства 9 сентября 2015 года 
участником программы признано ООО 
«Малый Петербург» с проектом жилья 
экономического класса общей площа-
дью 10 тыс. кв. м на земельных участках 
в пос. Щеглово Всеволожского района. 

«С 1 по 5 февраля 2016 года будут 
повторно приниматься заявки для участия 
в программе. В отборе планируют при-
нять участие ООО «Малый Петербург» 
с проектом площадью 7 га в Романовке, 
а также администрации муниципальных 
образований Тосно, Сертолово, Гатчины. 
По поручению правительства в Комитете 
по строительству разработано постанов-
ление, согласно которому расширяются 
критерии программы «Жилье для россий-
ской семьи». Теперь стать участниками 
программы могут не только те, кто пропи-
сан в Ленобласти, но и жители Петербурга 
и других субъектов РФ», – подчеркнул 
Виталий Жданов. 

Виталий Жданов: 
«Ленобласть обновила исторический 
максимум по вводу жилья»
Ольга Фельдман / Показатель ввода жилья в Ленобласти в 2015 году превысил на 41% 
утвержденный для региона Минстроем и составил 2323 тыс. кв. м. 

кстати

На август 2016 года в Ленобласти запланиро-
ван ввод крупного соцобъекта – перинаталь-
ного центра в Гатчине. Заказчик – госкорпо-
рация «Ростехнологии».

Cогласно официальной статистике, 
Комитетом по строительству Ленобласти  
на 95% освоен федеральный бюджет  
по государственным программам в 2015 году
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Реклама

Новый подход к завершению долго-
строев стал возможен благодаря изме-
нениям в Федеральный закон № 127-ФЗ 
«О несостоятельности (банкротстве)», 
вступившим в силу с 1 января 2016 года. 

До этого обратиться в арбитражный суд 
с ходатайством о передаче недостроенного 
жилого дома и земельного участка для 
завершения стройки можно было, только 
создав жилищно-строительный коопера-
тив (ЖСК). Таким образом, ЖСК выпол-
нял функции застройщика – он получал 
права на землю, на объект незавершен-
ного строительства. Кроме того, на коопе-
ратив ложились обязанности по финанси-
рованию достройки жилого дома, а также 
по удовлетворению требований участни-
ков долевого строительства. 

Согласно новой редакции по решению 
арбитражного суда можно будет передать 
права застройщика-банкрота юрлицу, 
заинтересованному в приобретении проб-
лемного актива и готовому в дальнейшем 
исполнить обязательства перед гражда-
нами по передаче жилых помещений.

Для того чтобы сообщить о таком наме-
рении, потенциально новому застройщику 
нужно подать заявление в арбитражный 
суд, который рассматривает дело о банк-
ротстве, арбитражному управляющему 
и в Министерство строительства и ЖКХ 
РФ. В последней инстанции будет утверж-
дено, передавать или нет имущество 

и обязательства данному юрлицу. Соот-
ветствующее заключение будет представ-
лено в арбитражный суд. Там будет при-
нято решение о передаче прав. 

Также согласно поправкам, в случае если 
девелопер находится в процедуре наблю-
дения или банкротства, будет создан спе-
циальный банковский счет, средства на 
котором можно тратить исключительно на 
достройку дома. Списывать или взыски-
вать их на погашение других обязательств 
нельзя. 

По словам руководителя практики кор-
поративного права, практики разрешения 
споров Maxima Legal Сергея Бакешина, 
нынешняя редакция закона предполагает 
большую свободу маневров для участвую-
щих в процедуре банкротства лиц. В целом 

же существующие поправки созданы для 
защиты интересов дольщиков. 

«Ранее механизм достройки проблем-
ных объектов не всегда шел по преду-
смотренному законом пути. Зачастую их 
передавали другому застройщику распо-
ряжением правительства – без создания 
ЖСК, – говорит Сергей Бакешин. – Тем не 
менее сейчас у властей есть некий закон-
ный порядок, который будет реализован 
с участием арбитражного суда, а не только 
в административном порядке». 

Однако для новых застройщиков 
четко урегулированный порядок в этом 
вопросе – новость не очень радостная. 

«Раньше застройщик мог собрать 
с дольщиков дополнительные средства, 
мотивировав это тем, что проект изме-

нился. Сейчас подобные операции прово-
дить будет сложнее», – считает господин 
Бакешин. 

Генеральный директор «Квартал 17А» 
Денис Кондратьев уверен, что особых 
изменений в работе с проблемными объ-
ектами новая редакция закона не прине-
сет, тем более о завершении долгостроев 
он знает не понаслышке. В марте 2015 года 
в пос. имени Тельмана он сдал жилой дом, 
строительство которого было заморожено 
на 10 лет. Большинство квартир в этом 
доме (100 из 124) было продано. Согла-
сился взяться за проект Денис Кондратьев 
потому, что областные власти разрешили 
увеличить этажность жилых домов с 9 до 
18 этажей в рамках проекта КОТ. 

«Закон этот ни на что не повлияет, его 
придумали для успокоения обманутых 
дольщиков. Все прописанные в нем нормы 
можно было и раньше решать в рабочем 
порядке. В Тельмана мы так и строи ли, – 
вспоминает Денис Кондратьев. – Да 
и вообще застройщиков привлечь на такие 
проекты будет очень сложно. Займутся 
они им, только если будет хоть какой-то 
намек на нормальную доходность. Един-
ственный и уже проверенный временем 
выход – только взаимовыгодное предло-
жение от властей». 

Кстати, после сдачи долгостроя «Квар-
талу 17А» предлагали заняться другими 
проблемными объектами области, однако 
те пока отказываются, так как эта «прак-
тика не понравилась».

Долгострой по желанию
Ольга Кантемирова / С начала этого года достроить дом за компанией-банкротом  
может юридическое лицо, готовое выступить новым застройщиком. Однако в нынешних 
экономических реалиях найти желающего взяться за долгострой будет непросто,  
считают эксперты. 

мнение

Сергей Бакешин, руководитель практики корпоративного 
права, практики разрешения споров Maxima Legal:

– Год будет проблемным, мягко говоря. Многих может затро-
нуть закон о банкротстве. За последнее время число обанк-

ротившихся застройщиков возросло. Есть вероятность, что эти 
проблемы только усугубятся. Случиться это может не только из-за кризиса, но 
и по причине ужесточения законодательства о долевом строительстве. А оно 
приведет к удорожанию строительства, потому как застройщики теперь должны 
страховать свою ответственность.

справка

В официальном реестре обманутых дольщи-
ков Петербурга числится 1,4 тыс. человек, 
Ленобласти – 270 человек. В целом же тех, 
кто еще не внесен в соответствующий доку-
мент, но и так не получил новое жилье в срок, 
по Петербургу насчитывается порядка 8 тыс. 
человек, по Ленобласти – около 700.

Реклама
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– Александр Иванович, чем текущий 
год будет отличаться от предыдущего?

– Надеюсь, что объемы продаж квартир 
сохранятся на уровне 2015 года. Никаких 
предпосылок для изменения цен на рынке, 
помимо инфляционных, нет. Впрочем, нет 
поводов ждать и значительного увеличе-
ния спроса на квартиры в новом году. 

Прогнозируя снижение объема продаж 
2015 года, мы изначально понимали ситуа-
цию на рынке. Замечу, что существенного 
ухудшения показателей удалось избежать 
благодаря оперативному внедрению госу-
дарством программы по субсидированию 
ипотечной ставки. Мы надеемся, что эта 
программа будет продолжена в 2016 году, 
но все зависит от того, будет ли снижена 
базовая ставка Центробанка. Если да, то от 
субсидирования можно будет отказаться. 

– Какие планы у «Группы ЛСР»?
– Мы планируем увеличить объем про-

даж в 2016 году. Основной драйвер роста – 
московский регион. Здесь мы активно реа-
лизуем самый значимый на сегодняшний 
день проект «Группы ЛСР» – редевелоп-
мент территории бывшего завода имени 
Лихачева (АМО ЗИЛ), где возводим жилой 
комплекс арт-класса «ЗИЛАРТ», который 
уже выведен в продажу. Второй масштаб-
ный проект-миллионник – «Лучи» в Солн-
цево, который мы планируем вывести 
в продажу в I квартале текущего года.

– А что ждет проекты «Группы ЛСР» 
в Петербурге?

– В минувшем году мы открыли про-
дажи в Санкт-Петербурге в существующих 
проектах («Новая Охта», «Калина-парк», 
«София», «Южная акватория», «Шува-
ловский», «Европа Сити», «Смольный 
Парк») и вывели новые объекты разного 
класса – «Три ветра», CINEMA, «Боге-
мия», «Русский дом» и проект на Москов-
ском шоссе, 3. Это знаковые для рынка 
объекты, и в 2016 году мы продолжим их 
возведение.

Более того, мы досрочно вводили в экс-
плуатацию некоторые жилые комплексы. 
Яркими примерами являются «Ради-
щева, 39» и «Новая Охта». В этом году 
планируется ввести еще больше «квадра-
тов», чем в прошлом. Это еще раз гово-
рит о надежности компании, о том, что 
мы всегда выполняем свои обязательства 
перед дольщиками, наша стройка живет 
активной самостоятельной жизнью и не 
зависит от влияния внешних факторов – 
уровня продаж и ситуации на рынке. 

Также в 2016 году мы откроем продажи 
и начнем строительство крупного жилого 
комплекса на Октябрьской наб., плани-
руем запускать проекты в разных регионах 
нашего присутствия.

– Когда начнется строительство рай-
она «Ржевка» в Ленобласти?

– Ленобласть для нас была и остается 
«домашним» регионом. Все основные 
предприятия «Группы ЛСР» находятся 
именно здесь. «Ржевка» станет первым 
жилищным проектом «Группы ЛСР» 
в Ленобласти. В прошлом году мы прошли 
все процедуры по утверждению ППТ.

Кроме того, мы продолжаем сотрудни-
чество с правительством области по про-

грамме обеспечения региона детскими 
садами. Так, в 2014 году мы сдали в экс-
плуатацию восемь детсадов, в 2015-м – 
еще восемь. На 2016 год мы вынуждены 
были перенести сдачу трех объектов – 
двух в Ломоносовском районе и одного 
во Всеволожском. Несмотря на хорошие 
отношения с правительством региона, 
у нас осталось некоторое чувство неудов-
летворенности от реализации программы 
в минувшем году. К сожалению, муници-
пальные власти, в обязанность которых 
входит обеспечение детсадов инженер-
ными сетями, обещания свои выполнять 
не спешат. Мы поставили в известность 

руководство области о принятом нами 
решении приостановить строительство 
трех объектов до решения всех вопро-
сов, связанных с подключением к сетям. 
Конечно, мы надеемся на хеппи-энд. Ито-
гом нашей трехлетней программы станут 
19 новых детских садов. На наш взгляд, 
это достаточно весомый вклад в улучше-
ние обеспечения дошкольными учрежде-
ниями детей Ленобласти. 

Впрочем, мы готовы работать и по 
другим программам, в частности по рас-
селению ветхого и аварийного жилья. 
В 2013 году у нас был подобный опыт – 
мы построили пять домов в Ленобласти. 
Строили быстро, но область долго у нас 
их выкупала. Сейчас ситуация поменялась: 
деньги у региона есть, а вот застройщики 
участвовать в программе не спешат. Если 
такое предложение поступит, мы готовы 
его рассмотреть. 

Мы активно сотрудничаем с городом, 
который выкупает у нас квартиры для 
бюджетников. Отличная от рыночной цена 
не смущает – в больших объемах это при-
емлемо и обеспечивает нам дополнитель-
ный объем спроса. 

– Возможен ли такой сценарий для 
области? Например, по «Ржевке»?

– Возможен, правда, установленная цена 
выкупа квартир для области несколько 
ниже, чем для Санкт-Петербурга. Сей-
час она составляет около 40 тыс. рублей 
за «квадрат», что предельно приближено 
к себестоимости. Безусловно, мы зани-
маемся индустриальным строительством 
и постоянно ищем новые возможности 
снижения издержек, при этом не пере-
ходя к фальсификации материалов, однако 
тренд роста себестоимости остается. Это 
рост тарифов на грузоперевозки, энерго-
носители. Мы стараемся его «перекрыть» 

за счет оптимизации нашего производ-
ства – проектов повторного применения, 
унификации бизнес-процессов, оптовых 
закупок. Так, с 2016 года «Группа ЛСР» 
выходит на рынок как оптовый покупатель 
стройматериалов. Закупки будут осущест-
вляться сразу в объемах, необходимых для 
проектов в Москве и Московской области, 
Санкт-Петербурге и Ленинградской обла-
сти, Екатеринбурге и Свердловской обла-
сти. Конечно, приобретателями будут наши 
бизнес-единицы в регионах, но «Группа 
ЛСР» дает обязательства по закупке мате-
риалов в целом. На наш взгляд, это будет 
существенный шаг вперед по снижению 
себестоимости строительства.

– Как планируете решать для 
«Ржевки» вопрос транспортной 
доступности?

– Эту задачу мы планируем решить 
в несколько этапов. Так, в консорциуме 
с ГК «Лидер» мы готовим конкурсное 
предложение по проекту создания, рекон-
струкции и эксплуатации трамвайной 
сети в Красногвардейском районе Петер-
бурга. Предполагается, что будут проло-

жены четыре маршрута, один из которых, 
возможно, впоследствии будет продлен 
в Ленобласть, в сторону «Ржевки». Это 
предусмотрено разработанными ППТ. 
Надеюсь, мы достигнем соответствующих 
договоренностей с правительством Лен-
области.

Кроме того, «Группа ЛСР» победила 
в конкурсе на развитие территории Ладож-
ского вокзала. Это тоже часть нашего 
плана по улучшению транспортного сооб-
щения территории. Одержав победу в кон-
курсе, мы получили возможность осуще-
ствить и проконтролировать качество 
дорожно-транспортных работ в начальной 
точке движения транспорта. 

– Некоторые СМИ увидели в вашем 
нежелании поддержать проект раз-
вязки для строительства обхода 
Мурино способ нечестной конкурент-
ной борьбы. 

– Это не способ борьбы, а желание сле-
довать букве закона. Представленный про-
ектировщиками проект развязки противо-
речит утвержденной для этой территории 
градостроительной документации, в том 
числе Генплану. Мы сформулировали 
шесть вопросов. Часть территории, плани-
руемая под возведение развязки, попадает 
в зону зеленых насаждений, где запрещено 
любое строительство. Кроме того, по этой 
территории проходят инженерные сети. На 
наши вопросы проектировщики отвечают, 
что намерены решать вопросы выноса 
сетей и соответствия проекта законода-
тельству на более поздней стадии. Нам этот 
путь представляется невозможным. Вместе 
с тем мы полностью согласны с тем, что 
строительство обхода Мурино необходимо. 

– У «Группы ЛСР» был период при-
ращения производств, потом был 
период крупных продаж. Есть ли 
планы по реорганизации производ-
ственной базы?

– Что касается продажи цементного 
завода в Сланцах, то тут наши планы 
совпали с предложением, которое нам 
сделал «Евроцемент». Этот завод один из 
лучших в Европе, построенный по совре-
менной технологии. Предприятие «Евро-
цемента» в Пикалево нуждается в глубокой 
модернизации. Они сделали нам предложе-
ние, от которого мы не смогли отказаться. 
С момента оформления сделки прошел 
год, но ни одна из сторон не разочарована 
результатом. Уверен, любой бизнес можно 
продать, если поступит хорошее предло-
жение. Впрочем, революционных планов 
у нас нет – мы не идем в новые регионы, 
не наращиваем базу, а концентрируемся на 
развитии того, что есть, на оптимизации 
себестоимости и управления.

Александр Вахмистров:
«Любой бизнес можно продать, 
если поступит хорошее предложение»
Дарья Литвинова / Прошлогодний прогноз первого заместителя генерального директора «Группы ЛСР» Александра 
Вахмистрова сбылся практически стопроцентно: сокращение продаж квартир по итогам года составило 30-50%.  
Объем проданных квартир в целом на рынке в 2016 году, по его мнению, сохранится на уровне минувшего года. 
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C 2016 года «Группа ЛСР» выходит 
на рынок как оптовый покупатель 
строительных материалов

19 детсадов
построит за три года «Группа ЛСР» 
в Ленобласти по программе обеспече-
ния региона детскими садами

цифра
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Арбитражный суд Петербурга и Лен-
области в конце прошлого года признал 
банкротом ООО «НПФ «Свит». Эта ком-
пания последние два года занималась 
достройкой жилого комплекса «Ябло-
невый цвет» под Гатчиной. Комплекс 
площадью 13 тыс. кв. м на 270 квартир 
на ул. Кириллова, 1а, в д. Малое Верево 
строят с 2013 года. Проект начинала кор-
порация «Матрикс». Но в 2014 году она 
обанкротилась, и стройку забрал «Свит». 
Девелоперу продлили разрешение на 
строи тельство до лета 2015 года (а потом 
второй раз – до лета 2016 года). Но на дан-
ный момент на строительной площадке 
проведены только земляные и подготови-
тельные работы по устройству свайного 
поля, временных дорог и выносу сетей. 
Между тем оба застройщика активно про-
давали квартиры в несуществующем доме 
дольщикам. По данным Комитета по стро-
ительству Ленобласти, с марта 2014 года 
было заключено 73 договора на общую 
сумму 110,5 млн рублей. Сами дольщики 
утверждают, что заключено 95 договоров 
на 150 млн рублей. 

В правительстве Ленобласти сообщили, 
что провели собственную проверку ситуа-
ции с использованием денег дольщиков 
«Яблоневого цвета» и уже направили 
собранную информацию в прокуратуру 
Ленобласти, где ее проверят на наличие 
признаков мошенничества в действиях 
застройщиков. Заместитель председа-
теля правительства Ленобласти Михаил 
Москвин также добавил, что минувшим 

летом чиновники пытались найти инвес-
торов для достройки. «Но застройщики, 
которым мы его предлагали, оценили 
риски и не взялись за его завершение. 
Сейчас дольщики должны решить, пой-
дут ли они на достройку объекта силами 
ЖСК или обратятся в страховую ком-
панию за возмещением. Если выберут 

достройку дома своими силами, мы 
будем им помогать», – сообщил Михаил 
Москвин.

Оба варианта, по словам дольщиков, 
им не подходят. «Если мы создадим ЖСК, 
нам придется отвечать по долгам «Свит» 
перед подрядчиками. А их размер нам не 
известен. Пока ситуация не прояснится, 

решение о ЖСК принять невозможно. 
Вдруг не потянем нагрузку», – говорит 
дольщица «Яблоневого цвета» Марина 
Кускова. Вариант с получением страхового 
возмещения, по ее словам, тоже тупико-
вый. «Практически все сделки в проекте 
были застрахованы в СК «Советская», свя-
занной с недавно обвалившимся банком 
«Советский». Даже имея договор страхо-
вания на руках, нам никогда не получить 
по нему выплату», – поясняет дольщица. 
Она добавила, что покупатели квартир 
в течение года писали во все областные 
инстанции с просьбой провести проверку 
расходования денег застройщиком и при-
влечь его к ответственности. «Несколько 
раз обращались к губернатору Ленобласти. 
Он перед выборами обещал взять нашу 
ситуацию под личный контроль, чтобы 
стройка началась 1 октября 2015 года. Но 
ничего так и не изменилось», – заключила 
Марина Кускова.

Юристы говорят, что если дом не будет 
достроен по схеме ЖСК, проект, скорее 
всего, продадут с торгов. «В этом случае 
граждане смогут претендовать только 
на возврат денег в рамках банкротства 
застройщика. И то не в полном объеме, так 
как на все платежи денег не хватит. Так что 
советую дольщикам внимательно посчи-
тать, что лучше – создать ЖСК, доплатить 
(например, еще 10%) за достройку и полу-
чить жилье, или ничего не платить и, воз-
можно, вообще все потерять», – говорит 
партнер юридической фирмы «Качкин 
и партнеры» Дмитрий Некрестьянов.

Банкротство в «Яблоневом цвете»
Михаил Светлов / Компания «Свит», которая строила ЖК «Яблоневый цвет» в Гатчинском районе Ленобласти, 
обанкротилась. В проекте более 70 дольщиков. Власти и юристы рекомендуют им достроить дом самостоятельно. 
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Уважаемый Сергей Михайлович!

От всей души поздравляю Вас с Днем рождения!
Ваша работа в аппарате полномочного представителя Президента Российской 

Федерации в Северо-Западном федеральном округе – это большая ответствен-
ность и тяжелый труд.

Задачи, которые Вы решаете ежедневно, способствуют поддержа-
нию и укреплению стабильной, благоприятной социальной обстановки 
в Санкт-Петербурге. Ваша компетентность, стремление двигаться вперед 
и неиссякае мая жизненная энергия помогают справляться с самыми сложными 
ситуация ми, возникающими в регионе. 

Желаю Вам счастья, здоровья, благополучия, поддержки со стороны коллег 
и близких. Пусть во всех начинаниях Вам сопутствуют удача и успех! 

Председатель Комитета по строительству М.В. Демиденко

Уважаемый Сергей Михайлович!

Примите искренние поздравления с Днем рождения!
Каждый год нашей жизни приносит множество открытий, сюрпризов, испол-

нение желаний и новые мечты. Пусть в этот День рождения для Вас начнет 
отсчет год блистательных профессиональных успехов, год интересных проек-
тов и плодотворной работы не только на ближайшую, но и на более отдаленную 
перспективу! Искренне желаем Вам крепкого здоровья, оптимизма, благополу-
чия и счастья.

С уважением, депутат Государственной Думы РФ, 
координатор НОСТРОЙ в СЗФО С.В. Петров 

Заместитель координатора НОСТРОЙ в СЗФО П.Б. Созинов

24 января отметил День рождения  
Сергей Михайлович Зимин, помощник полномочного 

представителя Президента Российской Федерации  
в Северо-Западном федеральном округе

На данный момент на строительной площадке проведены только  
подготовительные работы по устройству свайного поля

Реклама
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– Виктор Викторович, как бы вы оха-
рактеризовали конструктивные осо-
бенности ЖК «Земляничная поляна»?

– Это, безусловно, достаточно сложная 
архитектура. Например, для воплощения 
задумок архитекторов была выполнена 
полукруглая кладка из газобетона. Кроме 
того, на этом объекте применены прак-
тически все существующие сегодня виды 
кровель. Причем металлическая кровля 
очень сложная по фактуре: когда мы 
выполнили подконструкцию, пришлось 
делать замеры под сегменты кровли, кото-
рые изготавливались на заводе, а собира-
лись уже на месте.

– А как сложный рельеф повлиял на 
параметры фундамента?

– Хотя «Земляничная поляна» распола-
гается в разных уровнях, там очень хоро-
шие грунты по своей несущей способно-
сти: только под одной секцией мы попали 
под торфяную линзу, и это потребовало 
укрепления фундамента. Вообще, надо 
сказать, геология в наших местах – штука 
абсолютно неоднородная. Объем изыска-
ний выполняется стандартный, и, может 
быть, в месте бурения скважины грунты 
идеальные, а в 50 м окажется торфяная 
линза или что-то еще неожиданное, что 
и произошло при строительстве «Земля-
ничной поляны». 

– Холдинг «РосСтройИнвест» после-
довательно продолжает диверсифика-
цию своих структурных подразделе-
ний. Изыскания вы также планируете 
выполнять собственными силами?

– Нет, таких мощностей у нас нет, да 
и, наверное, нет смысла их создавать. 
Обычно для этих целей мы привлекаем 
независимые изыскательские организа-
ции – они хорошо известны в городе. 

– Что было сделано для обеспечения 
качества строительства ЖК «Земля-
ничная поляна»?

– Безусловно, мы контролируем каче-
ство и работ, и материалов. Другое дело, 
что визуально осуществлять этот контроль 
невозможно. Ну, поступила на площадку 
бетонная смесь – что можно проверить 
визуально? Только осадку конуса. А все 
остальное проверяется уже потом нераз-

рушающими способами. Собственно, 
необходимость таких контрольных меро-
приятий при достаточно больших объ-
емах бетонирования и стала аргументом 
в пользу создания собственной лаборато-
рии. Во-первых, в ее заключении можно 
быть абсолютно уверенным, а во-вторых, 
в конечном счете это экономически более 
эффективно, чем привлечение сторонних 
организаций. 

Мы начали с самых простых исследо-
ваний: контроля качества монолитных 
бетонных конструкций по технологии «на 
отрыв со скалыванием», контроля плот-
ности оснований. Затем всерьез заду-
мались о контроле электромонтажных 
работ, по этому закупили полный ком-
плект оборудования и создали отдельную 

электротехническую лабораторию, кото-
рая сегодня может проводить сертифика-
цию электроустановок. Это позволяет нам 
успешно проходить приемку электроуста-
новок специалистами Ростехнадзора. 

Силами лаборатории мы проводим 
и тепловизионные обследования: ни одна 
оконная, витражная конструкция не при-
нимается у подрядчиков до тех пор, пока 
мы не удостоверимся в качестве ее изго-
товления. 

Сегодня мы задумываемся о целом ряде 
других измерений, а также о расширении 
сферы деятельности лаборатории за счет 
заказов от сторонних клиентов. 

– А насколько велики оказались 
затраты на оборудование лаборатории?

– Около 5 млн рублей. Но они окупа-
ются уже тем, что с появлением лаборато-
рии человеческий фактор в вопросах каче-
ства строительства сведен к нулю. Ведь 
есть вопросы, решение которых не требует 
серьезных финансовых затрат. Просто 
строительные компании не пытаются этим 
заниматься. К примеру, при строительстве 
инфекционной больницы в Полюстрово 
мы столкнулись с необходимостью мон-
тажа огромного количества канализа-
ционных сетей. Качество монтажа ГУП 
«Водоканал Санкт-Петербурга» прове-
ряет методами телеконтроля. Мы купили 
необходимое оборудование, которое стоит 
не так уж дорого, и сегодня до передачи 
Водоканалу проверяем сети самостоя-
тельно. По тому же пути планируем идти 
в наладке вентиляционных систем: коли-
чество приборов требуется минимальное, 
нужно только обучить персонал.

– И у вас достаточно специалистов?
– Знаете, сегодня в городе вообще доста-

точно специалистов практически в любой 
области. Другое дело, что молодые спе-
циалисты – и во времена начала нашей 
работы на производстве, и сейчас – нуж-
даются в доподготовке на производстве. 
Ранее существовала система ввода в строй 
молодых специалистов, институт настав-
ничества. Сегодня формально такой 
институт отсутствует. Но, безусловно, 
когда приходят молодые ребята, мы ста-
раемся распределить их так, чтобы они 
попали в надежные руки более опытных 
коллег. 

– ЖК «Земляничная поляна» научил 
чему-то ваших молодых сотрудников?

– Там действительно работала моло-
дая команда. И безусловно, каждый объ-
ект оставляет свой след – иногда в голове, 
иногда на сердце. На «Земляничной 
поляне» был целый ряд трудностей, свя-
занных с архитектурными решениями. Но 
кроме того, мы столкнулись с очень слож-
ным процессом передачи инженерных 
сетей на баланс всеволожских энергоснаб-
жающих организаций. К сожалению, это 
типичные сложности, возникающие при 
строительстве и передаче линейных объ-
ектов. Беда в том, что у нас сегодня вообще 
никто не знает, где чья земля. Согласо-
вание прохождения трассы, получение 
заключения экспертизы, градостроитель-
ного плана на линейное сооружение – все 
это сегодня крайне осложнено земель-
ными вопросами. 

– Согласны ли вы с тем, что власти 
должны работать с монополистами, 
поскольку сегодня поставщики ресур-
сов диктуют условия, крайне непри-
влекательные для застройщиков?

– На мой взгляд, монополистов надо 
поставить в очень жесткие рамки, чтобы 
ограничить их возможности в применении 
индивидуального тарифа. Если ранее про-
сто существовал тариф за подключение, 
который в одних случаях был монополи-
стам более выгоден, а в других – менее, 
сегодня поставщики ресурсов стремятся 
на каждом объекте применять индивиду-
альный тариф. Считаю, практика индиви-
дуальных тарифов должна быть отменена. 

Виктор Тарасов: «Мы стремимся 
говорить с архитекторами на одном языке»
Татьяна Крамарева / Разноуровневые секции с подчеркнуто округлыми очертаниями, словно прорастающие из глубин 
всеволожской земли, – таким предстает ЖК «Земляничная поляна», построенный холдингом «РосСтройИнвест». 
Сегодня «Земляничная поляна» в стадии заселения. О том, как создавался комплекс и как в целом решаются 
в холдинге производственные вопросы, рассказал Виктор Тарасов, заместитель генерального директора 
ГК «РосСтройИнвест» по строительству. 

мнение

Михаил Копков, генеральный директор ЗАО «ЯРРА проект»:

– Считаю ЖК «Земляничная поляна» 
удачным примером органичной архи-

тектуры, природа и архитектура становятся 
одним целым. На месте будущего строительства мы увидели 
карьер, стенки которого образовывали овальную чашу, и тут 
же возникла идея использовать рельеф. Вообще в Петербурге 
рельеф относительно спокойный, и перепад высот в преде-
лах 7 м стал для нас настоящим подарком. Возникла идея зам-
кнутого пространства, образованного двумя полукружиями 
с разрывом, в который открывается прекрасный природный 
ландшафт.
Учет ландшафта при проектировании позволил нам, с одной 
стороны, обеспечить требуемое заказчику количество жилья 

в ЖК «Земляничная поляна», а с другой – соблюсти каноны 
бионической архитектуры. Мы не просто разместили дом 
в определенном месте – мы его вписали в ландшафт. И за 
счет мягких линий фасадов, использования в окраске зданий 
сочных красных, зеленых и белых цветов получился образ 
настоящей полянки, полной земляники. Там есть уголки 
зелени, место для мангала. Мы даже задумали для жителей 
первых этажей «частные» лесенки для выхода из квартиры 
в палисадник, где можно будет выращивать цветы. Думаю, 
это понравится не только жильцам старшего возраста. 
Это радостный жилой комплекс. Там есть свои сложности, но 
считаю, что это самый удачный из реализованных проектов 
«РосСтройИнвест».
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– В условиях экономической неста-
бильности застройщики работают над 
сокращением издержек. Что делается 
для уменьшения или хотя бы сохране-
ния на прежнем уровне себестоимости 
строительства в ГК «РосСтройИнвест»? 

– Безусловно, мы всегда за снижение 
себестоимости строительства. Но если 
говорить об инвестиционном проекте, 
себестоимость включает и стоимость 
земельного участка, и стоимость присо-
единения к городским сетям, и наклад-
ные расходы – средства на обслуживание 

банковских кредитов. Единственный из 
компонентов себестоимости, на кото-
рый мы в силах влиять, – это строитель-
ная себестоимость, но она, как правило, 
составляет менее 50% от общей суммы 
затрат. И в том, что касается строитель-
ной себестоимости, застройщики, на мой 
взгляд, начинают балансировать на опас-
ной грани: даже незначительное уменьше-
ние себестоимости означает возможность 
нарушений, недоделок, несоблюдения дей-
ствующих нормативов.

Понятно, что мы ведем постоянный 
мони торинг рынка, изучаем новые техно ло-

гии и вспоминаем хорошо забытые старые. 
Мы постоянно в поиске, и, наверное, это 
помогает нам сдерживать рост себестои-
мости. Именно сдерживать, а не остановить: 
к сожалению, цены все равно растут. 

– Для ГК «РосСтройИнвест» имеет 
принципиальное значение, находится 
ли объект в Ленинградской области 
или Санкт-Петербурге?

– Единственная разница для нас в том, 
что в Ленинградской области мы строим, 
как правило, все-таки объекты меньшей 

этажности и большей площади. Правда, 
это автоматически увеличивает расходы на 
инженерную инфраструктуру, благоустрой-
ство территории вокруг объекта. Да и орга-
низация работ отличается от высотного 
строительства: если там достаточно одного 
работающего крана на площадке, чтобы 
спокойно возводить в месяц по четыре 
этажа, то в малоэтажном строительстве 
одна перестановка крана «съедает» доста-
точно много средств и самих кранов тре-
буется больше. На «Земляничной поляне», 
например, одновременно работали три 
больших крана. И, кстати, там реализован 

очень интересный проект благоустройства. 
Мы постарались разместить на территории 
комплекса все, что только было возможно: 
спортивные площадки (волейбольную, 
баскетбольную), тренажеры, детскую пло-
щадку, зону спокойного отдыха. И все это 
внутри закрытого безопасного двора, обла-
дающего собственным шармом. 

– С каким другим проектом ГК «Рос-
СтройИнвест» по степени сложности, 
объему работ вы бы сравнили ЖК 
«Земляничная поляна»?

– Нельзя сказать, что у нас какой-то 
единичный проект отличается особой 
сложностью на фоне других. У холдинга 
собственные проектные организации, 
и поскольку мы работаем достаточно 
давно, строители и проектировщики 
постоянно перенимают что-то друг от 
друга. Мы изучаем своды правил по проек-
тированию, они начинают вникать в тех-
нологии, чтобы лучше представлять, как 
их идеи будут воплощаться в материале. 
Не всегда диалог происходит безболез-
ненно. Иногда мы спорим по поводу того 
или иного проектного решения. Понятно, 
что для меня как для строителя чем объ-
ект «квадратнее» и «прямоугольнее», тем 
он выигрышнее для работы. Но мы не 
строим квадратных коробок, каждый про-
ект ГК «РосСтройИнвест» по-своему уни-
кален и красив. А когда-нибудь, наверное, 
стремление архитекторов и строителей 
говорить на одном языке приведет к появ-
лению объекта, на строительстве которого 
спорных вопросов вообще не возникнет.

кстати

Закрытые безопасные дворы, 
свободные от машин, –  принци-
пиальный компонент для создания 
гармоничной среды проживания 
в комплексах ГК «РосСтройИнвест». 
По словам Виктора Тарасова, 
чтобы освободить дворы от авто-
транспорта, вопрос с парковками 
решался комплексно. Так, в ЖК «Зем -
ля  ничная поляна» предусмотрен 
и надземный паркинг, и зоны для 
парковки. В жилом квартале «Золо-
тые купола» в г. Сертолово открытых 
стоянок запланировано столько, что 
обеспеченность машиноместами 
существенно превышает необходи-
мый нормативный минимум. 

Практически все квартиры 
в ЖК «Земляничная поляна» были 
проданы задолго до завершения 
строительства. «Наступает такой 
момент, когда репутация начинает 
работать на застройщика. Мне 
кажется, мы уже имеем в нашем 
городе имя и определенный кредит 
доверия у наших инвесторов, основ-
ные из которых – дольщики», – про-
комментировал Виктор Тарасов.

Вручение ключей дольщикам 
ЖК «Земляничная поляна», 
как подчерк нули в ГК «РосСтрой-
Инвест», отмечено атмосферой 
праздника. Новым собственникам 
даже вручали «фирменное» шам-
панское «Зем ля нич ная поляна». 
Однако для самих строителей и этот 
заключительный этап на объекте – 
ответственная работа: они должны 
оперативно ответить на все возмож-
ные вопросы дольщиков о переда-
ваемых квартирах.

Новый 2016 год для ГК «РосСтрой
Инвест» начался с работы на строи-
тельстве ЖК «Кремлевские звезды» 
в Московском районе и небоскреба 
«Петр Великий и Ека те рина Великая» 
в Невском районе Санкт-Петербурга. 
Полным ходом продолжается строи-
тельство беспрецедентного по ряду 
характеристик ЖК «Золотые купола» 
в Сертолово. «Это цельноархитек-
турный проект. По сути, это город, 
задуманный в едином ключе. Такого 
в России еще не построено», – резю-
мировал Виктор Тарасов.

Монополистов надо поставить в очень 
жесткие рамки, чтобы ограничить 
их возможности в применении 
индивидуального тарифа

В этом жилом комплексе для воплощения задумок архитекторов была выполнена полукруглая кладка из газобетона.  
Объект интересен еще и тем, что здесь представлены практически все существующие сегодня виды кровель

В ЖК «Земляничная поляна» соблюдены каноны бионической архитектуры
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– Что вы считаете основными 
направлениями работы районной вла-
сти сегодня?

– Главное направление – это выполне-
ние социально значимых обязательств 
органов местного самоуправления. Это 
невозможно без пополнения местного 
бюджета, без взаимодействия с предприя-
тиями и организациями района, без ста-
бильно работающего производства, для 
чего, в свою очередь, требуется развитая 
инфраструктура. Соответственно, на нас 
возложено решение и вопросов обеспече-
ния инфраструктурой, прежде всего доро-
гами и мостами, объектами коммунальной 
инфраструктуры (котельными, водопрово-
дами, канализационными сооружениями), 
а кроме того, объектами здравоохранения, 
культуры и спорта. 

В 2015 году в Окуловке открылся Регио-
нальный центр гребного слалома – соору-
жение федерального значения, которое 
позволит проводить у нас соревнования 
очень высокого уровня. Центр построен 
на условиях софинансирования из бюд-
жета РФ и Новгородской области, однако 
как местная власть мы предоставляли 
земельный участок, решали вопросы бла-
гоустройства прилегающей территории, 
помогали контролировать ход строитель-
ства. Сейчас в Окуловке строится спортив-
ный центр с универсальным спортивным 
залом – крайне нужный нашим жителям 
объект. 

Мы планируем также строительство 
новых спортивных площадок для внед-
рения комплекса ГТО и обустройство 
дворовых площадок: чтобы спорт разви-
вался массово, а мы в этом заинтересо-
ваны, спортивного центра и спортивных 
залов мало.

– На выполнение каких задач хва-
тает средств консолидированного 
бюджета Окуловского района?

– Прошлый год стал достаточно успеш-
ным для района с точки зрения попол-
нения доходной части бюджета. Прежде 
всего, потому что появился новый источ-
ник доходов – налоговые и неналоговые 
поступления от строительства автома-
гистрали М-11. За счет этих средств мы 
смогли выполнить некоторые социально 
значимые обязательства и подготовить 
задел по некоторым на будущее. Напри-
мер, приобрели дополнительный авто-
транспорт для сферы культуры, чтобы 
насыщенная культурная жизнь была не 
только в районном центре, но и на удален-

ных территориях. Также отремонтировали 
часть образовательных учреждений, сфор-
мировали ряд других бюджетных обяза-
тельств социальной направленности. 

Конечно, поиск новых путей для попол-
нения бюджета – наша постоянная задача. 
Мы надеемся, что строительство автома-
гистрали М-11 будет проходить в соответ-
ствии с планами, что обеспечит поступ-
ления в районную казну и в 2016 году. 
С другой стороны, несмотря на не самую 
лучшую экономическую обстановку, мы 
будем стараться больше средств привлечь 
сами и выполнить все задуманное. 

– Каким образом?
– Нужно заинтересовать потенци-

альных инвесторов – близость транс-
портных развязок М-11 дает новые воз-
можности для развития и производства, 
и сельского хозяйства, и туристического 

бизнеса. Кстати сказать, по распоряже-
нию губернатора Новгородской области 
одной из приоритетных задач обозначено 
создание в Окуловском районе особой 
экономической зоны туристско-рекреа-
ционного типа: все организационные 
мероприятия должны быть завершены не 
позднее 2018 года. Надеемся, это станет 
дополнительным мощным стимулом для 
инвесторов. 

Сегодня, по экспертным оценкам, мы 
обладаем неплохим энергетическим 
потенциалом: в районе есть газ, свободные 
электрические мощности, причем по цене 
вдвое меньшей, чем в Санкт-Петербурге. 
Район обладает высоким сырьевым потен-
циалом, представленным большими запа-
сами разведанных месторождений кар-
бонатных пород, глин для производства 
кирпича, торфа, озерного сапропеля. На 
территории района имеются источники 

минеральной воды. А природные ресурсы 
нашей территории просто уникальны. 

Инвестору мы можем предложить 
инвестиционные площади для различ-
ных целей: промышленности, сельского 
хозяйства, рыбоводства и туристического 
бизнеса. 

– Ваши усилия по приглашению 
инвесторов приносят плоды?

– Мы рассказываем о районе: пригла-
шаем потенциальных инвесторов к себе, 
выезжаем к ним сами. Мы приводим в при-
мер опыт успешно действующих предприя-
тий в разных сферах, а также информи-
руем их о предприятиях, в которые можно 
вновь вдохнуть жизнь. Предложения от 
инвесторов уже есть, насколько они будут 
реализованы – покажет время.

На уровне планов, подготовки к реа-
лизации сейчас несколько проектов, в их 
числе наиболее масштабный – организа-
ция в Окуловке на территории старинного 
депо Октябрьской (прежде Николаевской) 
железной дороги музея семьи Рерихов. 
В нашем представлении это должен быть 
масштабный культурный центр, имеющий 
не меньшую значимость как центр притя-
жения туризма и, как следствие, поступле-
ний в бюджет района, чем Региональный 
центр гребного слалома. 

Еще один планируемый к реали-
зации крупный проект с участием 
исключительно российского частного 
капитала – строительство завода по про-
изводству и сборке автобусов небольшой 
и средней вместимости.

– Вы исполняете полномочия главы 
администрации Окуловского района 
уже год. Какие перемены в жизни тер-
ритории, на ваш взгляд, произошли за 
это время?

– Прежде всего, мы полностью перефор-
матировали нормативно-правовую базу. 
Так, глава района избирался уже по новым 
правилам. Мы собрали команду рабо-
тоспособных, нацеленных на результат 
руководителей и специалистов, в которой 
сегодня каждый на своем месте. И мы при-
ступили к реализации тех задач, решению 
тех проблем, о необходимости решения 
которых раньше только говорили.

– Например?
– Например, уже подходит к заверше-

нию капитальный ремонт моста через 
р. Перетну – центрального в г. Окуловка. 
Движение по нему было запрещено более 
трех лет назад из-за ветхости, скоро мы 
его откроем. 

– С какими наиболее серьезными 
проблемами вы сталкиваетесь при 
выполнении властных полномочий?

– Сама большая проблема для нас – 
это жилищный вопрос. Когда-то власти 
Окуловского района, надо это признать, 
упустили время при формировании про-
граммы расселения аварийного жилья 
с софинансированием из Фонда содей-
ствия реформированию ЖКХ. Как ни 
печально, из-за незначительного коли-
чества домов, подлежащих расселению, 
программа в нашем районе была полно-
стью выполнена еще в 2014 году. Соот-
ветственно, сегодня в Окуловском районе 
много жилья, фактически являющегося 
аварийным, но не признанного таковым 
юридически. И жители таких домов были 

Сергей Кузьмин: «В Окуловском районе 
есть все для успешного ведения бизнеса»
Тамара Назарова / Почти год полномочия главы администрации Окуловского района Новгородской области 
осуществляет Сергей Кузьмин. «Строительный Еженедельник» задал ему вопросы о том, что удалось реализовать 
в 2015 году и каковы планы дальнейшего развития территории. 
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ОАО «Окуловский бумажник» и завод «Агрокабель» входят в топ-10 наиболее крупных предприятий, действующих в районе

По экспертным оценкам, район обладает 
неплохим энергетическим потенциалом, 
хорошей сырьевой базой, инвестиционными 
площадями для различных целей
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лишены возможности получения более 
качественного жилья в рамках реализации 
этой государственной программы.

– Однако существуют и альтернатив-
ные варианты для решения жилищ-
ных проблем населения: «Доступное 
жилье для российской семьи», иные 
механизмы. Что используется на 
вашей территории?

– Мы готовим земельные участки и пре-
доставляем их для строительства жилых 
домов. Тем более что спрос на недвижи-
мость в районе большой: в очереди на 
получение социального жилья только 
в Окуловке более 900 человек, а с учетом 
других поселений – более 1,2 тыс. человек. 

Убежден, что органы местного само-
управления должны предоставлять жилье 
тем, кто действительно в нем нуждается 
и сам приобрести не может. Люди пре-
старелые, малоимущие, страдающие от 
некоторых заболеваний, люди с опреде-
ленными заслугами, некоторые иные кате-
гории – вот те, кому такая помощь необхо-
дима. Но, к сожалению, во многих случаях 
получается, что жилье предоставляется по 
формальному признаку, далеко не тем, кто 
в нем остро нуждается. 

– Заинтересованы ли вы в увеличе-
нии численности населения Окулов-
ского района? Что для этого делается?

– Сегодня численность постоянно про-
живающего в районе населения составляет 
чуть более 23 тыс. человек. А когда-то это 
было и 30, и 35 тыс. В течение десятилетий 
люди стабильно уезжали из наших мест, да 
еще и смертность превышала рождаемость. 
Конечно, мы заинтересованы в том, чтобы 
уменьшить число тех, кто ищет лучшей 
жизни в Москве или Санкт-Петербурге. Мы 
не можем остановить отток населения, но 
мы можем его минимизировать, создав луч-
шие условия для жизни и труда на родной 
земле. Мы можем решать вопросы оздоров-
ления населения, создавать предпосылки 
для повышения рождаемости, обеспечив 
необходимое количество мест в дошколь-
ных учреждениях и школах, и т. д. 

Наш район богат свободными площа-
дями, где могли бы поселиться новые 
жители, где хорошая экология, есть воз-
можности для ведения бизнеса. И надо 

сказать, летом и в выходные дни число 
жителей района резко увеличивается 
за счет приезжих из Санкт-Петербурга, 
Москвы. Но они рассматривают наш 
район как дачный, а хотелось бы, чтобы 
к нам начали возвращаться дети и внуки 
тех, кто уехал отсюда когда-то. 

– Видите ли вы совершенно не 
используемые сегодня ресурсы как 
перспективные источники развития 
Окуловского района?

– Мы возвращаемся в этом смысле 
к строительству М-11. В любом случае 

автомагистраль надо будет обслуживать, 
здесь появится сопутствующая инфра-
структура. И это подразумевает новые 
рабочие места, новые экономические пер-
спективы для территории. Мы надеемся на 
то, что с учетом географии и уже сложив-
шейся логистики это не последняя стройка 
федерального масштаба на нашей терри-
тории. Мне кажется, что задачи, выполне-
ние которых сейчас возлагается на прохо-
дящую по нашей территории Октябрьскую 
железную дорогу (81 км главного хода), 
наверное, несколько превышают ее 
нынешние возможности. Думаю, и этот 

инфраструктурный момент сработает на 
дальнейшее развитие Окуловского района.

– Какие новшества в районе для вас 
как для руководителя будут особенно 
приятны?

– За промышленность, моменты, связан-
ные с выполнением государственных задач, 
развитие инфраструктуры я более-менее 
спокоен: с этим есть ясность, понятны пер-
спективы. Хотелось бы добиться эффек-
тивного использования наших сельских 
территорий – интереса к ним со стороны 
инвесторов, развития сельхозпроизводства.

мнение

Игорь Силиверстов, председатель совета директоров  
логистического центра «Северная долина»:

– По моему мнению, самая главная проб-
лема района, который ранее переживал 

депрессию, но уверенно из нее выходит, 
сегодня связана с человеческим фактором: местным жите-
лям нужно поверить в свои силы, а сделать это без развития 
культуры невозможно. И это понимают и власти района, 
и многие рядовые жители. Неслучайно именно в Окуловке 
осенью прошлого года был открыт первый и пока един-
ственный в России официальный памятник Виктору Цою. 
Для Окуловского района это очень символично. Потому что 

сегодня и власти, и многие рядовые жители делают усилия, 
чтобы состоялись перемены к лучшему, к чему призывал этот 
певец. И чем более широким будет это движение, тем более 
интенсивными будут перемены к лучшему. 
Приоритетными направлениями для привлечения инве-
стиций в Окуловский район являются промышленность 
(сегмент глубокой лесопереработки), сельское хозяйство 
(животноводство и растениеводство), туризм, малоэтажное 
жилищное строительство, а также добыча и переработка 
полезных ископаемых.

о районе

Первые упоминания об Окуловском рай-
оне Новгородской области, расположенном 
в северной части Валдайской возвышенно-
сти, практически посередине железнодорож-
ной магистрали Москва – Санкт-Петербург, 
относятся к концу XV века. А мощное развитие 
этой территории в XIX веке связано именно 
с открытием регулярного движения по Нико-
лаевской железной дороге в 1851 году. 
Окуловский край тесно связан с судьбами 
многих выдающихся людей: семьи Рерихов, 
писателя Льва Толстого, композитора Нико-
лая Римского-Корсакова, путешественника-
этнографа Николая Миклухо-Маклая, извест-
ного ученого – основателя Тимирязевской 

(Петровской) сельскохозяйственной акаде-
мии Николая Железнова, писателя Виталия 
Бианки и др. 
Сам районный центр – город Окуловка с окрест-
ностями – неофициально называют «усадеб-
ной столицей России»: усадеб здесь более 50, 
и в том числе с наличием этого рекреационного 
потенциала связаны дальнейшие перспективы 
Окуловского района. 
В Окуловском районе три городских и четыре 
сельских поселения, в состав которых входят 
204 населенных пункта, прилегающие к ним 
земли общего пользования и другие земли 
независимо от форм собственности и целевого 
назначения. 

Район обладает достаточно высоким сырьевым 
потенциалом: здесь существенные разведан-
ные запасы карбонатных пород, глин для про-
изводства кирпича и др. Окуловский район 
исторически развивался как промышленный. 
Топ-5 предприятий промышленности вклю-
чает ОАО «Угловский известковый комбинат», 
ООО «Органик Фармасьютикалз», ООО «ОЗРИ», 
ООО «Завод Агрокабель», филиал ООО «Оку-
ловская бумажная фабрика». Эти и ряд дру-
гих компаний производят до 70% совокупного 
объема продукции, выпускаемой в Окуловском 
районе. 
Важнейшее инвестиционное преимущество 
территории – ее выгодное транспортно-гео-

графическое положение. Помимо того что 
по району проходит железнодорожная маги-
страль Москва – Санкт-Петербург, а также 
железнодорожные линии Окуловка – Неболчи 
и Угловка – Боровичи, к 2018 году здесь будет 
введен в эксплуатацию участок автомаги-
страли М-11, которая обеспечит еще более 
качественную логистическую связь двух сто-
лиц. Параллельно модернизируется сеть мест-
ных автодорог, а две транспортные развязки 
съезда с автомагистрали М-11 позволят произ-
водству, находящемуся в этом районе, эффек-
тивно осваивать три рынка: Москвы, Санкт-
Петербурга и западного региона: Великого 
Новгорода, Пскова и т. д.

Окуловка удачно расположена с точки зрения 
логистики: через территорию района проходят 
крупнейшие железнодорожные и автомагистрали

История района тесто связана с именами многих 
знаменитых граждан России. Один из них – 
путешественник Николай Миклухо-Маклай

В Окуловке и окрестностях сохранилось 
значительное число памятников истории 
и архитектуры. На фото – храм Александра Невского

Первый в России официальный памятник Виктору Цою 
открылся в Окуловке осенью 2015 года

Строительство Регионального центра гребного слалома 
стало одним из наиболее масштабных реализованных  
на территории инвестпроектов
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Уважаемый Олег Сергеевич!

От души поздравляю Вас с Днем рождения!
От состояния жилищно-коммунального хозяйства напрямую зависит, каким 

будет качество жизни многих и многих людей. И если сегодня Ленинградская 
область – регион, в котором хочется жить, в этом есть и Ваш личный вклад. В День 
рождения желаю Вам сохранять активную гражданскую позицию, неравнодушие 
к судьбе нашей малой Родины, стратегическую прозорливость при принятии реше-
ний. Желаю Вам всегда быть окруженным единомышленниками. И со всей искрен-
ностью желаю Вам веры в себя, здоровья и любви близких.

С уважением, заместитель председателя правительства  
Ленинградской области по строительству М.И. Москвин

Уважаемый Олег Сергеевич!

День рождения – это праздник радости, добрых слов, чудес-
ных подарков и счастливых воспоминаний! По случаю Вашего 
Дня рождения примите искренние поздравления. Желаю Вам 
благоприятной обстановки, отличного настроения, благопо-
лучия, процветания Вам и Вашим близким. Пусть поставлен-
ные цели будут достигнуты!

С каждым прожитым годом Вы становитесь мудрее и опыт-
нее, так пусть этот год принесет Вам положительные эмоции 
и вдохновит на новые свершения! 

С уважением, президент ЛенОблСоюзСтроя Г.И. Богачев

26 января отмечает День рождения Олег Сергеевич Коваль, заместитель председателя правительства  
Ленинградской области по жилищно-коммунальному хозяйству, энергетике и транспорту

– Что повлечет или уже повлекло 
изменение статуса Заневского поселе-
ния с сельского на городское?

– Основная цель данного преобразова-
ния – сохранение вектора и темпов раз-
вития поселения. Изменение статуса – это, 
несомненно, серьезный стимул для разви-
тия территории: он позволит выполнить 
все те обязательства, которые взяла на 
себя ранее муниципальная власть.

– С чем связана основная причина 
данного преобразования? Было ли это 
действительно необходимо?

– Прежде всего, этого требовало зако-
нодательство. Наше поселение было сель-
ским только потому, что в его составе 
были одни деревни. Однако Янино-1 – уже 
далеко не деревня ни по численности заре-
гистрированного населения, ни по уровню 
развития. Изменение типа населенного 
пункта Янино-1 с деревни на поселок 
городского типа автоматически привело 
к изменению статуса муниципального 
образования с сельского на городское. 
В сельском поселении просто не может 
быть города или поселка городского типа.

– Почему преобразование начали не 
с Кудрово, а с Янино? 

– Главная причина – активное развитие 
данного населенного пункта. В действи-
тельности Кудрово уже сейчас может стать 
поселком городского типа, однако через 
некоторое время количество прописан-
ных здесь жителей вырастет настолько, 
что встанет вопрос о преобразовании его 
в город. Собственно, это и стало глав-
ным аргументом в пользу того, чтобы 
дождаться момента, когда Кудрово можно 
будет признать сразу городом.

– Ожидаете ли вы, что смена статуса 
окажется для застройщиков допол-
нительным аргументом в пользу реа-
лизации проектов в Заневском посе-
лении?

– Изменение статуса муниципального 
образования, несомненно, укрепит позиции 
нашей территории на региональном рынке 
инвестиций в сфере жилой и коммерческой 
недвижимости, социальной и транспортной 
инфраструктуры, торговли и услуг. От этого 
в первую очередь вы игрывают местные 
жители. Приход новых инвесторов влечет 
за собой более быстрое комплексное разви-
тие территории. 

– Каковы ближайшие перспективы 
Кудрово с точки зрения развития 
жилищного строительства?

– При благоприятной экономической 
ситуации в стране застройка территории 
Кудрово завершится в ближайшие 10 лет. 
При этом жители современных кварта-
лов будут в полном объеме обеспечены 
объектами социальной инфраструктуры. 
К этому вопросу очень серьезно отно-
симся и мы, и застройщики: наше посе-
ление одним из первых приняло участие 
в государственной программе «Социаль-
ные объекты в обмен на налоги». Резуль-
таты уже есть: в сентябре прошлого года 
в Кудрово была введена в эксплуатацию 
первая школа на 600 мест, в декабре – 
школа на 1,6 тыс. учащихся с дошкольным 
отделением, рассчитанным на 165 вос-
питанников. В конце года в ЖК «Вена» 
заработал также муниципальный садик на 
110 мест. В этом году готовые детские сады 
и школы на рассмотрение комиссии пла-
нируют вынести сразу несколько застрой-
щиков.

Учитывая сегодняшние темпы увели-
чения численности постоянно зареги-
стрированных в Кудрово жителей, можно 
с уверенностью сказать, что в ближайшие 
время будет поднят вопрос о признании 
этого населенного пункта городом.

– Как отразится переход поселения 
в новый статус на местном бюджете? 

– Изменение статуса муниципального 
образования позволит нам сохранить 
существующий баланс доходно-расходной 
части бюджета. 

Все последние отчетные периоды харак-
теризуются ежегодным увеличением 
доходной и расходной частей бюджета. 
Уверен, что проделанная работа по преоб-
разованию Заневского поселения позволит 
нам и дальше не снижать темпов развития. 
Через некоторое время, как только коли-
чество постоянно зарегистрированных 
жителей достигнет определенного уровня, 
Кудрово получит возможность стать горо-
дом. Самое главное то, что после референ-
дума, прошедшего в сентябре, мы знаем: 
жители поддерживают нас в этой работе.

Городские перспективы
Татьяна Крамарева / В конце декабря решением областного Законодательного собрания 
Заневское сельское поселение Всеволожского района наделено статусом городского, 
а д. Янино-1 стала поселком городского типа. О причинах и следствиях этих перемен 
рассказал Алексей Гердий, глава местной администрации. 

За 2015 год в СанктПетербурге 
введено в эксплуатацию шесть проб
лемных жилых домов (общей площа-
дью 93 489,3 кв. м – 1762 квартиры), 
сообщает портал «АСНинфо» со 
ссылкой на пресс-службу вице-губерна-
тора Игоря Албина. К концу 2015 года 
в Санкт-Петербурге в связи с невыпол-
нением застройщиками своих обяза-
тельств насчитывалось 22 проблемных 
объекта жилищного строительства, 
участниками которых являются 
9974 гражданина. При этом в реестр 
дольщиков, нуждающихся в защите, 
включены 42 петербуржца. 

Российское подразделение дат
ской группы H+H сменило руковод
ство. Новым генеральным директором 
компании стала Нина Авдюшина, 
ранее занимавшая пост коммерческого 
директора компании Holcim (Россия). 
Как отмечают в ООО «H+H», Надежда 
Солдаткина, которая возглавляла рос-
сийское подразделение с июля 
2012 года, покинула группу и собира-
ется продолжить свою профессиональ-
ную карьеру в одной из крупных меж-
дународных компаний.

Новым главой территориаль
ного управления Росимущества 
в Ленинградской области назначена 
Наталья Петрова, сообщает портал 
«АСНинфо» со ссылкой на пресс-
службу управления. До настоящего 
времени Наталья Петрова занимала 
должность заместителя главы управле-
ния и курировала вопросы продажи 
арестованного и конфискованного 
имущества, оценку федерального иму-
щества и корпоративное управление.

Проект реновации развития 
застроенной территории квар
тала 2А района Ульянка в Кировском 
районе Петербурга будет пересмотрен, 
говорится в сообщении портала 
«АСНинфо». Об этом было заявлено 
в ходе совещания в Смольном под 
руководством вице-губернатора Игоря 
Албина. Ранее решением Верховного 
суда РФ было признано недействую-
щим постановление правительства 
Петербурга об утверждении проекта 
планировки с проектом межевания 
рассматриваемой территории, но это 
решение не отменяет действие дого-
вора города с ООО «Воин-В».
В сообщении пресс-службы Игоря 
Албина отмечается, что органы власти 
и компания-инвестор готовы к раз-
работке нового проекта планировки 
территории, который учитывал бы 
новые нормативы градостроительного 
проектирования.

новости

почти 90%
жителей Янино-1, пришедших на изби-
рательные участки, проголосовали 
за преобразование

цифра
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Компания О2 Development и агент-
ство недвижимости NAI Becar подписали 
договор, регламентирующий совместную 
работу по продаже, продвижению квартир 
в ЖК «Силы природы» в Мурино на экс-
клюзивных условиях. 

Ранее срок ввода первой очереди 
жилого комплекса был продлен на пол-
года. Причин было несколько. Одна из 
них – это переход от схемы ЖСК к меха-
низму долевого участия. Сегодня этот про-
цесс успешно завершен, и девелопер про-
должает строительство комплекса, говорят 
в О2 Development. Как рассказывал в конце 
2015 года на встрече с журналистами 
совладелец О2 Development Виктор Осо-
кин, первая очередь проекта площадью 
88 тыс. кв. м построена на 95% и реализо-
вана на 80%. Сдача двух домов намечена 
на июль 2016 года (ранее было разрешение 
на ввод в конце 2015 года). Вторая оче-
редь, куда также входят два дома площа-
дью 91,8 тыс. кв. м, реализована на 45%. 
Ее планируется ввести во второй поло-
вине 2017 года. По словам Виктора Осо-
кина, на достройку первой очереди нужно 
около 300 млн рублей, а необходимые 
средства компания планировала как раз 
привлекать от частного инвестора – через 
одно из ведущих агентств недвижимости 
города под залог квартир. Тогда название 
компании-парт нера господин Осокин рас-
крывать не стал. На прошлой неделе стало 
известно, это NAI Becar. Таким образом, 

застройщик собирается быстро достроить 
первую очередь объекта в период низких 
продаж с января по март. 

Еще одна сложность у О2 Development 
возникала с присоединением ЖК «Силы 
природы» к водопроводу и канализации. 
Застройщик планировал подключать этот 
объект к локальным очистным сооруже-
ниям, но областные власти выступили 
против этого. В итоге лишь в декабре 
прошлого года девелопер подписал дого-
вор с УК «Мурино» на присоединение 

ЖК «Силы природы» к центральному 
водоснабжению и канализации. Постро-
ить сети и подключить к ним две очереди 
комплекса О2 Development обязалась за 
свой счет. По словам Виктора Осокина, 
эта сумма должна составить около 200 млн 
рублей. 

Между тем под вопросом остается стро-
ительство еще трех очередей ЖК «Силы 
природы» площадью 150 тыс. кв. м. Дело 
в том, что 24 га земли, отведенные под эти 
объекты, в настоящее время находятся 
у Балтинвестбанка. Ранее О2 Development 
арендовал землю под застройку у этой 

кредитной организации с правом последу-
ющего выкупа. А Балтинвестбанк с осени 
2015 года находится в стадии санации 
Абсолют-банком. Виктор Осокин заяв-
лял, что впереди компанию и банк ждет 
переговорный процесс. В этой связи непо-
нятно, как будет решен вопрос с соци-
альной инфраструктурой в ЖК «Силы 
природы». Дело в том, что детский сад 
и школа в данном квартале запланиро-
ваны к строительству как раз в этих трех 
отсутствующих очередях. Ранее власти 

Ленинградской области заявляли о том, 
что не позволят ввести две первые очереди 
объекта без «социалки». Впрочем, как 
убеждал Виктор Осокин, решение и этого 
вопроса будет найдено. 

Как отметил вице-президент NAI Becar 
Илья Андреев, работа по 214-ФЗ, гаран-
тирующая сдачу объекта в срок, наряду 
с низкой ценой станет дополнительным 
преимуществом на рынке жилья эконом-
класса. Совместная рекламная кампания 
застройщика и агентства недвижимо-
сти уже стартовала. В частности, кли-
ентам предлагается квартира от 1,2 млн 

рублей. Виктор Осокин говорит, что 
такая стоимость – это результат того, что 
себестои мость жилья, которое возводит 
О2 Development, ниже, чем у конкурентов, 
за счет специальных технологий и полного 
цикла строительства. 

Николай Пашков, генеральный дирек-
тор Knight Frank St Petersburg, отметил, 
что сотрудничество О2 Development с ком-
панией Becar представляет вполне оче-
видный интерес для застройщика – Becar 
имеет положительную репутацию на 
рынке, поэтому стремление О2 получить 
их в качестве эксклюзивных продавцов 
оправданно. «Для самой компании Becar 
такое сотрудничество выгодно лишь в том 
случае, если речь идет о ликвидном про-
екте, но насколько готовы другие агент-
ства недвижимости продавать ЖК «Силы 
природы» – большой вопрос. Наша ком-
пания по тем проектам, которые мы счи-
таем ликвидными, заключает соглашение 
на эксклюзивные продажи. Но не всякий 
проект стоит брать на эксклюзив, так как 
это определенная ответственность. Перед 
застройщиком это выполнение плана про-
даж, а перед покупателем нужно держать 
ответ за качество жилья, которое ты им 
продаешь», – прокомментировал Нико-
лай Пашков. По его словам, быть эксклю-
зивным продавцом в ситуации, когда на 
рынке недвижимости снижается спрос, 
становится сложнее.

Эксклюзивная помощь
Лидия Горборукова / Компания О2 Development и NAI Becar подписали договор о продаже 
на эксклюзивных условиях ЖК «Силы природы» в Мурино. Первую очередь проблемного 
объекта застройщик планирует сдать в середине 2016 года с задержкой в полгода. 

справка

О2 Group – строительный холдинг, объединя-
ющий пять самостоятельных подразделений. 
В портфеле холдинга находятся три собствен-
ных объекта: ЖК «Самое сердце» Пушкине 
площадью 71,7 тыс. кв. м введен в эксплу-
атацию в сентябре 2015 года, экоквартал 
«Силы природы» в Мурино на 179,8 тыс. кв. м 
и ЖК «Моя стихия» у метро «Парнас» площа-
дью 69,9 тыс. кв. м.

O2 Development по ЖК «Силы природы» 
осуществила переход от строительства 
по схеме ЖСК к механизму долевого участия

Реклама

Реклама
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Парковая зона Новой Голлан
дии будет открыта для посещения 
летом, отмечает портал «АСНинфо» 
со ссылкой на заявление председа-
теля Комитета по инвестициям Петер-
бурга Ирины Бабюк. По ее словам, 
парк постараются полностью подгото-
вить к началу лета, а не к августу, как 
это было запланировано ранее. «За 
Новую Голландию мы не беспокоимся. 
В 2016 году завершится первый этап 
работ. У нас была пересмотрена кон-
цепция в пользу увеличения парко-
вого пространства, потому что это 
общий тренд, который надо развивать 
в Петербурге. Поэтому в первом этапе 
будет парковое пространство, зона 
с мариной и культурными меро-
приятия ми», – прокомментировала 
Ирина Бабюк. На благоустройство 
и реорганизацию территории острова 
городские власти выделили 12 млрд 
рублей. Полностью Новая Голландия 
будет отремонтирована к 2025 году. 

Комитет по строительству 
Петербурга намерен в I квартале 
этого года объявить конкурс на бла-
гоустройство участка в 40 га, намытого 
на оконечности Крестовского острова, 
рядом в «Зенит-Ареной», говорится 
в сообщении портала «АСНинфо». 
Стоимость работ составит более 
1,9 млрд рублей. Официально работы 
проходят по строке «приспособление 
для современного использования 
Приморского парка Победы». Но фак-
тически речь идет о благоустройстве 
территории, намыв которой завер-
шился в ноябре 2015 года. На ней же 
будет расположен выход со станции 
метро «Новокрестовская». Большая 
часть средств пойдет на работы по 
берегоукреплению и строительству 
набережной. Срок исполнения – до 
марта 2017 года.

В Петербурге ввели в эксплуата
цию крупнейшую на СевероЗападе 
инфекционную больницу, пишет 
портал «АСНинфо». Генеральным 
подрядчиком выступила строительная 
компания ЗАО «РосСтройИнвест», 
генеральным проектировщиком – 
ЗАО «РосСтройПроект» (входит 
в ГК «РосСтройИнвест»). Объем инве-
стиций в проект составил 6,2 млрд 
рублей. Новая инфекционная боль-
ница построена в Полюстрово на тер-
ритории в 7,3 га и рассчитана на 
600 коек. В больнице девять больших 
и четыре малых корпуса общей пло-
щадью 91 тыс. кв. м. Лаборатории 
больницы оснащены новейшим 
инновационным медицинским 
оборудованием. 

новости

О переносе сроков реализации проектов 
легкого рельсового транспорта, в частно-
сти строительства ЛРТ от станции метро 
«Парнас» до города Сертолово, стало 
известно на заседании Координационного 
совета по развитию транспортной системы 
Петербурга и Ленобласти в конце ноября 
прошлого года. 

ЛРТ не считается 

Как пояснили в Комитете по строитель-
ству Ленобласти, на территории Сертолово 
наиболее активно жилищным строитель-
ством занимаются три компании: «Рос-
СтройИнвест», ГК «КВС» и «Петрострой». 

Директор по продажам «КВС» Артем 
Босов отметил, что при планировании ЖК 
«Новое Сертолово» ставку на улучшение 
транспортной доступности за счет ЛРТ 
в компании не делали. 

«Подобные инициативы обсуждаются 
довольно давно, однако конкретики по 
этому поводу до сих пор нет. Запуск ветки 
ЛРТ предполагался не ранее 2021 года, то 
есть речь изначально шла не о ближайшей 
перспективе», – сказал господин Босов. 

Такой же позиции придерживаются 
и в «РосСтройИнвест», который реали-
зует в Сертолово проект нового жилого 
района «Золотые купола» на 300 тыс. 
кв. м жилья в рамках комплексного осво-
ения территории. 

«Наша компания всерьез не рассчиты-
вала на строительство ЛРТ в ближайшем 
будущем, – говорит председатель прав-
ления «РосСтройИнвест» Игорь Крес-
лавский. – Мы никогда не использовали 
эту информацию в качестве серьезного 
маркетингового аргумента. Не думаю, 
что кого-то из наших клиентов постигло 
разочарование от появления этой инфор-
мации. Продажи квартир на этом объ-
екте сегодня идут высокими темпами, 
несмотря на непростую экономическую 
ситуацию. Уже продано порядка 80% 
квартир первого этапа первой очереди 
строительства, которая будет сдана летом 
2016 года».

По словам Артема Босова, Сертолово 
уже сегодня является районом с развитой 
транспортной инфраструктурой, которую 
обеспечивает прежде всего Восточно-
Выборгское шоссе, соединяющее северные 
районы Петербурга и скоростную авто-
дорогу «Скандинавия». Кроме того, по 
Заречной ул. от ЖК «Новое Сертолово» 
можно быстро добраться до скоростного 
участка Новоприозерского шоссе, а по 
Песочной ул. и далее по Горскому шоссе – 
до Западного скоростного диаметра. 
Пользователи общественного транспорта 
смогут доехать до ближайших станций 
метро – «Проспект Просвещения» и «Пар-
нас» – за 15-20 минут. 

Впадать в отчаяние можно

По мнению бывшего вице-губернатора 
Ленобласти, а ныне президента ЛенОбл-
СоюзСтроя Георгия Богачева, у Сертолово 
есть серьезный потенциал для развития, 
который не может быть реализован без 
работы над транспортной схемой. 

«Заранее такие проекты застройщики 
редко учитывают, но вот если бы в Сер-

толово уже построили ЛРТ – сразу бы 
начался резкий всплеск жилищного строи-
тельства, – уверен господин Богачев. – 
Рельсовый транспорт – это важный дви-
гатель прогресса. На мой взгляд, лучше не 
строить автодороги, а заняться пригород-
ным рельсовым транспортом».

Георгий Богачев считает, что разви-
тие этого вида транспорта необходимо 
на всей территории области: «Например, 
если построить электричку, на которой 
можно из Петербурга до Волхова доехать 
за 40 минут, то через несколько лет мы бы 
этот город не узнали. А сейчас это депрес-
сивная территория. На сегодняшний день 
строительство «расползается» от Петер-
бурга в стороны вдоль дорог, а нужно, 
чтобы оно шло равномерно – по артериям 
общественного транспорта». 

По поводу прогноза о приблизительной 
дате начала строительства ЛРТ Георгий 
Богачев ответил: «Мы все знаем о собы-
тиях, которые происходят в нашей стране. 
Здесь уместна фраза из фильма «Особен-
ности национальной охоты»: «Вот теперь 
можно впадать в отчаяние».

Рассуждая об изменениях транспортной 
схемы города и области в общем, директор 
центра экспертиз «Эком» Александр Кар-
пов добавил, что основная причина такого 

положения дел – неумение властей плани-
ровать развитие территорий. 

«Они не умеют это делать и даже 
учиться не хотят. Застройщики вклады-
вают деньги в нулевой цикл, а потом ока-
зывается, что строительство с заявлен-
ными параметрами невозможно, потому 
что власти изменили свои планы. Это свя-
зано с «родовыми травмами» петербург-
ского Генплана, законодательства на эту 
тему и проектов планировки территории. 
Ни в Генплане, ни в проектах планировки 
нет графиков реализации. По этой при-
чине транспортная, жилая, общественная, 
социальная инфраструктуры не синхро-
низированы по времени. А даже нет меха-
низма, который бы позволял это сделать». 

Он также добавил, что в свое время 
Комитет по градостроительству и архи-
тектуре Петербурга «бился как зверь», для 
того чтобы отменить действующую норму 
закона о создании графика реализации Ген-
плана, но данную инициативу не приняли. 

«За счет отсутствия четких планов 
«взяткоемкость» процессов согласования 
растет, а с ней и чиновничья рента. Ведь 
можно много всего наобещать постро-
ить, а потом уйти на пенсию или в другой 
комитет и ни за что не отвечать», – поды-
тожил Александр Карпов.

Обещать – 
не значит построить
Ольга Кантемирова / Из-за кризиса в стране и застройщики, и власти поняли: за новые 
проекты браться нужно особенно избирательно. Так случилось и с идеей строительства 
ЛРТ до Сертолово – его отложили. Повлияет ли это на развитие жилищных проектов, 
выясняла корреспондент «Строительного Еженедельника». 

Замороженные или закрытые транспортные проекты 
в Петербурге и Ленобласти

Источник: открытые данные

Название Назначение Цена Статус проекта

ЛРТ от «Парнаса» 

до Сертолово

Улучшение связи Петербурга с городом-спутником 21,4 млрд рублей заморожен

Ново-Адмиралтейский 

мост

Улучшение связи Васильевского острова с цент-

ром, включение Ново-Адмиралтейский острова 

в городскую инфраструктуру, снижение нагрузки на 

Благовещенский и Дворцовый мосты

4,9 млрд рублей отменен

Орловский тоннель Соединение Смольной и Свердловской наб. 

Обеспечение круглосуточной связи центра города 

и северных районов

69 млрд рублей отменен

Канатная дорога на 

Крестовский остров

Разгрузка пассажирских потоков от Приморского 

района к стадиону на Крестовском острове

7,3 млрд рублей отменен

Реконструкция Сенной 

площади

Расширение Садовой ул., развитие общественного 

транспорта в Адмиралтейском районе

1,2 млрд рублей заморожен

Застройщики в Сертолово всерьез не рассчитывали на строительство ЛРТ

Ф
от

о:
 И

го
рь

 Б
ак

ус
ти

н

Ре
кл

ам
а



инвестиции 17Строительный Еженедельник 25 01 2016 

Екатерина Костина / Строи
тельство логистического 
комплекса лакокрасочной 
продукции финской ком
пании «Тэлко Оу» стоимо
стью 16 млн EUR начнется 
в середине текущего года 
в индустриальном парке 
«Гринстейт» в Ленинград
ской области. 

О своих планах реализовать 
проект финская компания 
Telko Oу сообщила еще в сере-
дине 2015 года. В рамках 
Петербургского международ-
ного экономического форума 
финский инвестор и ЗАО 
«ЮИТ Санкт-Петербург» под-
писали соглашение о наме-
рении построить в индустри-
альном парке «Гринстейт» 
производственно-логистиче-
ский комплекс. В настоящее 
время компания «Тэлко Оу» 
находится в стадии подпи-
сания контракта на строи-
тельство и получения всей 
необходимой разрешительной 
документации. 
На недавней встрече, которая 
прошла между правитель-
ством Ленинградской области 

и руководством финского 
инвестора, губернатор Алек-
сандр Дрозденко заверил, что 
региональные власти окажут 
необходимое содействие фин-
ским инвесторам в строитель-
стве комплекса в «Гринстейт». 
По его словам, область крайне 
заинтересована в том, чтобы 
финская компания пришла 
в региональный индустриаль-
ный парк, который он назвал 
«образцово-показательным». 
Он пообещал, что процесс 
получения разрешительной 
документации не будет забю-
рократизированным. Глава 
региона подчеркнул, что ком-
пания с объемом инвестиций 
в 16 млн EUR претендует на 
налоговые льготы, преду-
смотренные законами Ленин-
градской области. Среди них, 
например, освобождение 
от части налога на прибыль 
и полностью – от налога на 
имущество на определенный 
срок. 
Эксперты рынка говорят 
о том, что сегмент лакокрасоч-
ных материалов Петербурга 
и Ленинградской области 
динамично развивается. 

Помимо «Тэлко Оу», которая 
только построит свое произ-
водство, в регионе «осели» 
еще несколько производите-
лей. Так, в начале 2014 года на 
территории индустриального 
парка «Федоровское» в Тос-
ненском районе был открыт 
завод норвежского произво-
дителя лакокрасочной про-
дукции – компании «Йотун». 
Объем инвестиций в реали-
зацию проекта на тот момент 
составил 1,7 млрд рублей. 
Годовая мощность произ-
водства составляет 12 млн л 
жидких красок и 3,6 тыс. тонн 
порошковых покрытий. 
В 2015 году компания «Тек-
нос», европейский произ-
водитель лакокрасочных 
материалов промышленного 
назначения, открыла свой 
новый завод в Петербурге 
в индустриальном парке 
«Марьино». Это первое пред-
приятие, которое компания 
создала на территории России 
с нуля. Производственная 
мощность нового завода 
на первом этапе составит 
10 млн л жидких и 2 тыс. тонн 
порошковых красок в год. 

Достичь этих показателей 
планируется к 2018 году. 
Объем инвестиций составил 
17 млн EUR. 
Ранее Екатерина Смазная, 
руководитель проектов отдела 
маркетинговых исследований 
и аналитики ООО «Профес-
сиональные комплексные 
решения», рассказала «Строи-
тельному Еженедельнику», 
что сейчас сложно оценить 
перспективность расширения 
лакокрасочных производств. 
С одной стороны, падение 
курса рубля привело к удоро-
жанию импортной продукции, 
следовательно, необходимо 
импортозамещение. С другой 
стороны, стагнация экономики 
дает основание предполагать 
падение спроса на строитель-
ные материалы.
Между тем эксперты отмечают, 
что сегодня Ленинградская 
область является одним из 
самых развитых регионов 
по наличию промплощадок 
с инфраструктурой. А именно 
они становятся привлекатель-
ными для крупных инвесто-
ров, в том числе зарубежных. 
По экспертным данным, 

на территории Петербурга 
и Ленинградской области 
сегодня имеется 15 индустри-
альных парков, но все они 
развиты неравномерно. 
Создание обустроенных про-
мышленных парков в Ленин-
градской области – это одна 
из основных задач, которые 
решают региональные власти. 
В 2014 году в Ленобласти 
был принят региональный 
закон № 52 «О мерах государ-
ственной поддержки создания 
и развития индустриальных 
парков в Ленинградской обла-
сти». Согласно ему присвоение 
статуса индустриального парка 
дает возможность управляю-
щей компании получить меры 
государственной поддержки 
в виде налоговых льгот (ставка 
по налогу на прибыль снижена 
до 13,5%, а ставка по налогу 
на имущество – до 0%) и льгот-
ной ставки на арендную 
плату за землю. Как отметил 
Дмитрий Ялов, заместитель 

председателя правительства 
Ленинградской области по 
экономике и инвестициям, 
предложенные меры под-
держки позволят организа-
циям, создающим в регионе 
обеспеченные инфраструк-
турой промышленные пло-
щадки, снизить расходы на 
реализацию проекта. «В свою 
очередь, мы рассчитываем, 
что активное создание пар-
ков позволит преодолеть 
в регионе дефицит готовых 
промышленных площадок для 
размещения новых произ-
водств», – добавил он.
С другой стороны, Борис 
Мошен ский, генеральный 
директор компании Maris 
в ассоциации с CBRE, отметил, 
что 2015 год для индустри-
ального сегмента был неста-
бильным. Некоторые крупные 
производственные компании 
заявили о сокращении произ-
водства или закрытии заводов 
в Петербурге.

Ленобласти добавят красок

кстати

Компания «Тэлко Оу» является крупным дистрибьютором 
полимеров и промышленной химии с более чем 100-летним 
опытом работы в данной сфере бизнеса. Головной офис 
компании расположен в Хельсинки, региональные офисы 
и складские комплексы функционируют в 17 странах.

По данным Colliers International в Санкт-
Петербурге, на сегодняшний день на тер-
ритории Ленобласти насчитывается девять 
действующих горнолыжных центров. 

Марина Смирнова, партнер и руко-
водитель отдела гостиничного бизнеса 
и туризма Cushman & Wakefield, говорит, 
что на них работают порядка 15 склонов, 
имеющих подъемники и оборудован-
ные трассы. При этом количество подъ-
емников колеблется от 1 до 7, а длина 
трасс – от 100 до 1200 м, перепад высот – 
от 30 до 147 м. Самый посещаемый из 
них – курорт «Игора», имеющий самую 
развитую инфраструктуру, которая вклю-
чает круглогодичный каток, спа-комплекс, 
искусственное озеро, а также разно-
образные средства размещения для гостей. 
Как зимой, так и летом у таких развитых 
курортов отмечается высокая заполняе-
мость гостиничной части. 

Начальник отдела маркетинга ЗАО 
«БФА-Девелопмент» Яна Булмистре счи-
тает, что горнолыжные курорты, располо-
женные в Ленинградской, Новгородской 
и Псковской областях, рассчитаны в основ-
ном для начинающих лыжников. Перепад 
высот здесь небольшой, а лыжные трассы 
не отличаются особой сложностью. «Экс-
пертам и любителям экстремальных трасс 
будет интересно посетить Мурманскую 
область, где расположен самый высокогор-
ный курорт на Северо-Западе под назва-
нием «Большой Вудъявр». Общая про-
тяженность трасс здесь составляет более 
35 км. Среди недавно созданных на Северо-
Западе курортов можно отметить горно-
лыжный курорт «Любогорье» в Любы-
тинском районе Новгородской области, 
который хоть еще и развивается, но уже 
принимает гостей. Самый длинный склон 
составляет здесь 1,1 км», – рассказала она. 

Госпожа Смирнова подсчитала, что 
объем инвестиций в создание курорта 
потребует десятки миллионов рублей – 
только оборудование подъемника составит 
от 50 млн (ковровый) до 90 млн рублей 
(бугельный). 1 кв. м трассы – 1000 рублей.

Она уточнила, что в среднем для 
курорта, включающего несколько трасс, 
кресельные подъемники (2-3 еди-
ницы), инструкторскую, кафе или ресто-
ран, систему искусственного освещения 
и оснежения, требуется 600-900 млн 
рублей. В серьезные же курорты обще-
российского масштаба инвестиции могут 
быть в десятки раз больше. Напри-

мер, инвестиции холдинга «Интеррос» 
в создание крупнейшего в России гор-
нолыжного курорта «Роза Хутор» (на 
нем проводились соревнования Олим-
пиады-2014) составили 2,2 млрд USD 
(69 млрд рублей на конец 2013 года). 
Он располагается на территории 430 га. 
Общая протяженность трасс на нем – 
77 км, к примеру, фуникулер, доставляю-
щий лыжников на «Розу Пик» (2320 м), 
идет более получаса.

Как говорят эксперты, курорт боль-
шую часть средств получает от ски-пассов 
или стоимости подъема – порядка 70% 
выручки, далее идет ресторан – 15%, 

инструкторы – 10-15% и все прочее – 5%. 
«Наиболее доходным считается про-
кат оборудования – расходы составляют 
только 10-15% от выручки, и подъемник: 
25% от выручки – это расходы. Наиболее 
затратными являются ресторан (40-55% 
от выручки – это расходы) и инструкторы 
(доходность – порядка 50%)», – говорит 
госпожа Смирнова.

Бесснежные зимы «отъедают» у курор-
тов часть выручки. «Когда кататься 
невозможно или некомфортно, то люди 
на гору не едут. А Новый год – это пик 
сезона. Можно говорить, что порядка 
35-40% заработка владельцы петербург-
ских курортов точно потеряли. Особенно 
с учетом того, сколько россиян в этом году 
вообще никуда не поехали», – рассуждает 
госпожа Смирнова.

Доходы выпали со снегом
Роман Русаков / С выпадением в январе запоздавшего снега в Ленобласть потянулись любители горных лыж.  
Но, как подсчитали эксперты, из-за бесснежного Нового года курорты потеряли до 40% выручки. 

Средний «раскрученный» курорт регионального масштаба приносит  
порядка 80-100 млн рублей чистой операционной прибыли в год
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Яна Булмистре, 
начальник отдела 
маркетинга ЗАО 
«БФАДевелоп
мент»:

– Большинство горнолыжных 
курортов Северо-Запада имеют 

развитую инфраструктуру и пыта-
ются привлечь туристов как зимой, 
так и в летний период, предлагая 
различные виды времяпрепровож-
дения: от велосипедных прогулок до 
рыбалки и собирания грибов и ягод. 
Некоторые курорты, например 
«Игора» и «Красное озеро», распо-
лагают собственными спа-центрами.
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– Илья Александрович, как бы вы 
охарактеризовали состояние эконо-
мики Лодейнопольского района? Как 
изменился за 2015 год объем инвести-
ций в основной капитал, какую дина-
мику инвестиций вы прогнозируете 
в ближайшее время? 

 – Прошедший год отмечен для эконо-
мики района положительной динамикой 
результатов производственной деятельно-
сти предприятий и организаций. 

Итоги 2015 года по сравнению с ито-
гами предыдущего года свидетельствуют 
о том, что ситуация в основных секторах 
экономики позитивна. Так, объем обо-
рота организаций вырос на 16,8%, отгру-
женных товаров собственного производ-
ства – на 12,0%, розничной торговли – на 
24,0%, платных услуг – на 16,1%. Выпол-
нен плановый показатель по вводу жилья, 
установленный Соглашением о взаи-
модействии правительства Ленобласти 
и администрации Лодейнопольского 
муниципального района по реализации 
приоритетного национального проекта 
«Доступное и комфортное жилье – граж-
данам России» на 2015 год. 

На динамике инвестиций в основ-
ной капитал сказалась приостановка 
работ на Ленинградской ГАЭС и вто-
рой нитке Нижне-Свирского гидроузла. 
Несмотря на то что в районе активно 
реализуются инвестиционные проекты 
в агропромышленном комплексе, ведется 
строительство и реконструкция объектов 
ЖКХ и социальной сферы, объем инвести-
ций 2015 года ниже уровня 2014 года.

Промышленность района – это та сфера 
экономики, в которую бюджетные инвес-
тиции привлекаются в меньшей мере, 
чем в другие отрасли. В последние два 
года в проекты промышленных пред-
приятий вкладывались исключительно 
инвестиции самих предприятий и орга-
низаций, а также привлеченные средства. 
При этом за прошлый год объем инвести-
ций в основной капитал промышленных 
предприятий увеличился по сравнению 
с 2014 годом в 4,5 раза. 

В 2015 году запущено производство 
ООО «Мебельная фабрика Рассвет». 
Источник инвестиций проекта – собствен-
ные средства и привлеченные средства 
(заемные средства других организаций). 

Однако мы не прогнозируем дальней-
шего роста инвестиций собственных 
средств предприятий в модернизацию 
производства в сложившейся экономиче-

ской ситуации. В основном предприятия 
расходуют заработанные средства на под-
держание производственной деятель-
ности. 

– На карте инвестиционных проек-
тов Ленобласти ваш район фигурирует 
всего трижды: в связи со строитель-
ством гидроаккумулирующей станции 
на р. Шапша, фермы по выращива-
нию, откорму и забою индеек, а также 
свинокомплекса вблизи д. Терве-
ничи. Есть ли в планах другие инвест-
проекты? 

– Несмотря на достаточно развитую 
в области систему экономических меха-
низмов привлечения и поддержки инвес-
тиций, которая распространяется и на 
Лодейнопольский район, уровень заинте-
ресованности внешних инвесторов в реа-
лизации своих проектов на нашей терри-
тории пока незначителен.

Между областным правительством 
и администрацией района заключено 
Соглашение о внедрении Стандарта дея-
тельности органов МСУ муниципальных 
районов и городского округа по обеспе-
чению благоприятного инвестиционного 
климата в Ленобласти. Разработана 

«дорожная карта» – план мероприятий по 
реализации требований стандарта.

Для привлечения потенциальных 
инвесторов подобрано восемь инвести-
ционных промышленных площадок. 
Информация о них представлена в Инвес-
тиционном паспорте Лодейнопольского 
района, размещенном на областном 
инвес тиционном портале.

Ведется строительство свинокомплекса 
в д. Шамокша, газификация и строитель-
ство котельной в д. Шамокша, рекон-
струкция инженерных сетей южной части 
города Лодейное Поле, реконструкция 
КОС в п. Рассвет и строительство Дома 
культуры в с. Алеховщина.

– А какова сегодня структура 
промышленности Лодейнопольского 
района?

– Прежде всего, отмечу, что налоговые 
поступления от промышленных предприя-
тий – это основной источник наполнения 
местного бюджета. Удельный вес про-
мышленных предприятий в общем объ-
еме отгруженных товаров собственного 
производства, выполненных работ и услуг 
собственными силами составляет 40%. 
Подавляющее большинство предприя-

тий промышленности в районе относится 
к обрабатывающим производствам – тако-
вых 87%. Еще 13% приходится на продук-
цию предприятий по производству и рас-
пределению электроэнергии, газа и воды. 

В структуре обрабатывающих произ-
водств наибольший удельный вес (70,0%) 
занимают обработка древесины и произ-
водство изделий из дерева, где, однако, 
объемы производства сократились пре-
имущественно из-за проблем с обес-
печением сырьем. В свою очередь, эти 
проблемы вызваны ценовой политикой 
лесозаготовителей. 

Отказ сетевых магазинов от реализа-
ции продукции местных производите-
лей повлек сокращение объемов выпуска 
пищевых продуктов и тем самым обострил 
финансовое положение предприя тий этой 
отрасли. 

Рост объемов выпускаемой продукции 
в производстве готовых металлических 
изделий на 42,5% обеспечен расширением 
производства ООО «Кварта». 

Более чем втрое увеличило выпуск про-
дукции ООО «Оятская керамика» в усло-
виях импортозамещения. 

– С какими сложностями сталки-
ваются сельхозпроизводители? На -
сколько успешно их преодолевают? 

– Специализация сельского хозяйства 
нашего района – животноводство, на долю 
которого приходится 62% всей валовой 
продукции в хозяйствах всех категорий. 
Основные отрасли животноводства – 
молочное и мясное скотоводство, свино-
водство, птицеводство и овцеводство.

На территории района действуют шесть 
сельскохозяйственных предприятий и одно 
предприятие пищевой промышленности. 

В животноводстве в прошлом году наи-
более высокими темпами росли объемы 
производства продукции свиноводства. 
Успехи ООО «Оятское» базируются на 
современных технологических процессах 
в механизированных и автоматизирован-
ных комплексах. В настоящее время здесь 
эксплуатируются мощности по откорму 
5,4 тыс. голов свиней единовременного 
содержания. Фактическая мощность пред-
приятия рассчитана на откорм 20 тыс. 
голов в год. В планы по дальнейшему раз-
витию предприятия входит строительство 
собственного кормоцеха и откормочных 
площадей на 3 тыс. голов единовремен-
ного содержания. 

Нельзя не отметить развитие молоч-
ного и мясного скотоводства. В прошлом 
году в ООО «Агрофирма Рассвет» запу-
щена ферма «Сермакса», где поставлен на 
доращивание молодняк крупного рогатого 
скота. Хозяйство, кроме того, планирует 
открыть мини-молокозавод для выпуска 
пакетированного молока, творога, сме-
таны и кисломолочных напитков. В этой 
же отрасли активно действуют шесть кре-
стьянских (фермерских) хозяйств. 

Птицеводством занимаются ООО 
«Экологическая ферма Алеховщина» 
и ООО «Свирское». Первое предпри-
ятие специа лизируется на выращивании 
кур и производстве яиц. Предприятие 

С верой в лучшее завтра
Татьяна Крамарева / Уровень заинтересованности инвесторов в возможностях 
Лодейнопольского района Ленинградской области пока незначителен. Однако 
действующие промышленные и сельскохозяйственные производства модернизируются 
и наращивают объемы выпуска продукции, отмечает Илья Дмитренко, 
глава районной администрации. 

В Лодейном Поле есть свой театр, современная 
ледовая арена, бассейн, открываются новые 
стадионы и спортивные площадки

В общем объеме сельхозпродукции продукция 
сельскохозяйственных организаций и крестьянских 
(фермерских) хозяйств составляет почти 73%

На мебельной фабрике «Рассвет» установлен 
полный комплект современного оборудования  
для производства качественной мебели
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Предприятия

Дороги

Ж/д пути

Объекты 
культурного наследия

E-105

E-105

M-18

M-18

р. Свирь

Алёховщина

Тервеничи

Ладожское озеро

Республика Карелия 
(Олонецкий район)

Подпорожский 
муниципальный район

Тихвинский муниципальный район

Волховский 
муниципальный 
район

2

3

4

5

6

7

1

Лодейное Поле

Свирьстрой

ООО «ЛМПЗ», ООО «ПиМ», 
ООО «ЦСП-Свирь» 
Нижне-Свирская ГЭС
ООО «Мебельная фабрика Рассвет» 
ООО «Оятское»
Введенско-Оятский женский 
монастырь 
Александро-Свирский 
Троицкий мужской монастырь 
Нижне-Свирский заповедник

Старая Слобода

Рассвет

2

1

3

6

4

7

5

Экономика и инвестиции в Лодейнопольском районе визитка

Лодейнопольский район, расположенный в северо-восточной 
части Ленинградской области, граничит на севере с Олонецким 
районом Республики Карелия. На северо-востоке, юге и юго-
западе территория имее границы с другими муниципальными 
районами Ленобласти: Подпорожским, Тихвинским и Волхов-
ским соответственно.  
В своем нынешнем статусе Лодейнопольский район образован 
в 1927 году. Исторически ему предшествовал Лодейнополь-
ский уезд Олонецкой губернии. Местность стала известной во 
времена Петра I: здесь в 1702 году была основана Олонецкая 
(впоследствии Лодейнопольская) судостроительная верфь.  
В начале XX века через Лодейное Поле прошла железнодорож-
ная магистраль на Мурманск. В 1933 году заработала Нижне-
Свирская ГЭС. В Великую Отечественную войну районный центр 
был разрушен и сожжен. 
Сегодня город Лодейное Поле – районный центр муниципаль-
ного образования Лодейнопольский муниципальный район 
Ленинградской области. Здесь живут 29,8 тыс. человек – это 
1,68% от населения региона. Площадь района равна 4,91 тыс. 
кв. км (или 5,8% от общей площади региона). 
В Лодейнопольском районе два городских поселения: Лодей-
нопольское и Свирьстройское, а также три сельских поселения: 
Алеховщинское, Доможировское и Янегское. Спецификой рай-
она является отсутствие крупных современных предприятий. 
Более половины оборота товаров и услуг приходится на субъ-
екты малого бизнеса. 
Экономика района, в которой занято 17,2 тыс. человек, адап-
тировалась к рыночным условиям, и предприятия всех форм 
собственности все активнее работают на региональном и феде-
ральном рынках, выпуская конкурентоспособную продукцию.
Транспортная сеть района включает железнодорожные линии 
Санкт-Петербург – Лодейное Поле – Петрозаводск и Лодейное 
Поле – Олонец, а также автомобильные дороги, в том числе 
регионального значения (Лодейное Поле – Тихвин, Лодейное 
Поле – Ошта) и федеральные (магистраль «Кола»).

молодое, на 1 декабря 2015 года имеет 
поголовье птицы в количестве 1174. 
В планах ООО «Экологическая ферма Але-
ховщина» – довести производство яиц до 
8 тыс. штук в месяц и увеличить поголовье 
кур до 2 тыс. голов. Продукция этого сель-
хозпроизводителя реализуется не только 
в Лодейнопольском районе, но и в Санкт-
Петербурге. В хозяйстве разводят также 
коз и овец. В 2015 году ферма начала 
выпускать козий творог и сыры «Качотта», 
«Шевр», «Косичка», «Рикотта».

В прошлом году продолжалась реализа-
ция проекта по развитию фермы по выра-
щиванию индейки (ООО «Свирское»). 
Предприятие планирует выйти на проект-
ную мощность к 2017 году (5 тыс. голов 
индюков в год с откормом в 2,5 цикла). 
В планах, кроме того, наращивание чис-
ленности поголовья индейки до 14,5 тыс. 
штук и производство и переработка мяса 
индейки до 120 тонн в год с поставками 
продукции на местный рынок, в другие 
города Ленобласти и Петербург. 

Кроме того, в Лодейнопольском рай-
оне осуществляет деятельность рыбораз-
водное предприятие ООО «Аквакорм». 
Проектная мощность – производство 
250 тонн форели в год. За прошлый год 
объем произведенной предприятием про-
дукции составил 230 тонн форели.

– Участвует ли район в программе 
переселения граждан из аварийного 
фонда? Что сделано по этому направ-
лению?

– На территории Лодейнопольского 
городского поселения в прошлом году 
продолжилась реализация принятой 
в 2014 году региональной адресной про-
граммы по переселению граждан из ава-
рийного жилищного фонда с учетом 
необходимости развития малоэтажного 
жилищного строительства в Ленинград-
ской области. В 2014 году были заключены 
договоры на участие в долевом строитель-
стве многоквартирных домов. В настоящее 
время строительство в финальной стадии. 
Квартиры в новостройках получат жители 
семи аварийных домов в г. Лодейное Поле 
и пос. Янега.

Для участия в долевом строительстве 
в прошлом году из бюджетов всех уров-
ней направлено 51,098 млн рублей. В том 

числе 11,732 млн рублей – из областного 
бюджета, 13,937 млн рублей – из феде-
рального бюджета, 17,599 млн рублей – из 
местного бюджета. Еще 7,828 млн рублей 
в местном бюджете было предусмотрено 
на приобретение сверхпрограммных пло-
щадей. Денежные средства федерального 
и областного бюджетов поступили в пол-
ном объеме. Финансирование работ про-
изводится в соответствии с условиями 
муниципальных контрактов.

80 многоквартирных домов барачного 
типа в Лодейнопольском городском посе-
лении не вошли в региональную программу 
капитального ремонта, 33 дома из них 
с общей площадью квартир 2314,8 кв. м 
полностью муниципальные. Их этих домов, 
в первую очередь, будет формироваться 
новая программа переселения. 

– А какие объемы жилья требуются 
для льготных социальных групп?

– На 1 декабря прошлого года в нашем 
районе состояли на учете как нуждаю-
щиеся в улучшении жилищных условий 
294 молодых семьи, в том числе 38 моло-
дых специалистов. Общая потребность 
в жилых помещениях для льготных кате-
горий граждан – около 15,9 тыс. кв. м.

На 2016 год на участие в подпро-
грамме «Обеспечение жильем молодых 
семей» федеральной целевой программы 
«Жилище» на 2015-2020 годы подали 
заявления 132 семьи.

– Много ли еще требуется выделить 
участков многодетным семьям по 
105-оз?

– Для реализации областного закона 
о бесплатном предоставлении отдельным 
категориям граждан земельных участков 
для индивидуального жилищного строи-
тельства мы сформировали 458 земельных 
участков. Отмечу, правда, что заявлений 
граждан мы получили больше – 605. Всего 

предоставлено 398 участков – это 65,8% от 
общего количества заявлений. 

– Какова структура районного бюд-
жета и возможно ли увеличение соб-
ственных доходов? 

– Доходная часть бюджета района на 
67,2% формируется за счет дотаций, суб-
венций и субсидий из других уровней 
бюджетов, так как налоговый потенциал 
нашей территории недостаточен для обес-
печения достойного уровня жизни насе-
ления.

Основным источником пополнения 
доходной части консолидированного бюд-
жета являются налоговые доходы, наи-
больший удельный вес в структуре кото-
рых занимает налог на доходы физических 
лиц (более 72%).

Рост поступлений в бюджет ожида-
ется за счет налога на доходы физиче-
ских лиц, единого налога на вмененный 
доход (ЕНВД), упрощенной системы 
налогообложения (УСН) и неналоговых 
поступлений от продажи и сдачи в аренду 
земельных участков и муниципального 
имущества.

Повышение бюджетной обеспеченно-
сти непосредственно связано с объемами 

налоговых поступлений, влияние на кото-
рые оказывают сразу несколько факто-
ров: увеличение дополнительного нор-
матива отчислений от налога на доходы 
физических лиц, заменяющего дотации 
на выравнивание бюджетной обеспечен-
ности (в 2016 году – 41%, в 2017 году – 
42%, в 2018 году – 44,29%); применение 
в Ленинградской области с начала нынеш-
него года порядка определения налоговой 
базы по налогу на имущество физических 
лиц исходя из кадастровой стоимости объ-
ектов налогообложения. 

– Какие же задачи с учетом всего 
ранее сказанного стоят перед админи-
страцией в ближайшей перспективе?

– В нынешнем году мы продолжим 
работу, направленную на активное участие 
муниципального образования в государ-
ственных программах и улучшение инвес-
тиционной привлекательности района. 
Мы планируем оказывать дальнейшую 
поддержку субъектам малого и среднего 
предпринимательства, способствовать 
созданию новых предприятий и рабочих 
мест. В рамках межрегионального тури-
стического проекта «Серебряное ожерелье 
России» задуманы мероприятия по разви-
тию туризма. Продолжится реформирова-
ние системы ЖКХ Лодейнопольского рай-
она, реконструкции и ремонту объектов 
теплоснабжения, водоснабжения и кана-
лизования. На повестке дня стоит вопрос 
строительства полигона по переработке 
ТБО и производственных отходов. Мы 
также работаем по обеспечению устойчи-
вого функционирования на территории 
района дорог общего пользования.

Структура доходов бюджета Лодейнопольского района 
(удельный вес в общем объеме)

Источник: администрация Лодейнопольского района

Налоговые доходы – 74,2% Неналоговые доходы – 25,8%

в том числе

НДФЛ – 72,7% Доходы от имущества, находящегося в государственной и муниципальной 

собственности, – 43%

Налоги на совокупный доход – 13,3% Доходы от оказания платных услуг – 14,9%

Налоги на имущество – 13,1% Доходы от продажи материальных и нематериальных активов – 36,4%

Государственная пошлина – 0,9% Штрафы, санкции, возмещение ущерба – 3,6%

Прочие неналоговые доходы – 1,4%

За счет инвестиций в районе создаются  
новые предприятия, строятся объекты 
социальной сферы, ЖКХ, туристской 
инфраструктуры
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– В конце года в Заневском сель-
ском поселении создан прецедент: 
д. Янино-1 стала поселком городского 
типа. Возможно, это сигнал и для дру-
гих сельских поселений Ленобласти 
в прилегающих к Санкт-Петербургу 
районах?

– Я глубоко убежден, что таким поселе-
ниям, как Заневское, Муринское, Новоде-
вяткинское, Бугровское, уже давно менять 
надо статус. Тип застройки там форми-
руется совершенно городской. И от сель-
ского хозяйства (кроме как в Буграх) уже 
мало что осталось. В том же Муринском 
сельском поселении земель сельхозуго-
дий, если память мне не изменяет, всего 
160 или 170 га, и в основном это неудо-
бья под транзитными коммуникациями. 
Целесообразно, кроме того, идти на объ-
единение Мурино и Нового Девяткино. 
Это единая агломерация с весьма условной 
границей по р. Охте. Когда-то это была 
единая территория с единой системой 
социальных объектов. 

– С начала прошлого года на ваш 
комитет были возложены в полном 
объеме полномочия по утверждению 
градостроительных документов посе-
лений. Каковы результаты первого 
года работы по новым правилам? 

– Не скрою, были злопыхатели, кото-
рые предрекали коллапс. Но этого не про-
изошло, и особых претензий у застрой-
щиков нет. Я вообще считаю абсолютно 
правильным принятое решение. Потому 
что документация, поступавшая к нам 
от муниципалитетов, в основном была 
крайне низкого качества. Это видно по 
статистике: например, мы возвращали на 
доработку практически треть из 4741 град-
плана. Очень много нареканий по доку-
ментации, изменяющей параметры тер-
ритории и ее освоения. Как правило, 
пытаются обойти такие важнейшие про-
цедуры, как публичные слушания, опове-
щение соседей на прилегающих земельных 
участках. 

– Наверное, в основном это харак-
терно для Всеволожского района?

– Во Всеволожском районе ведется наи-
более активная градостроительная дея-
тельность. Но если соотнести объемы 
строительства с долей возврата документа-
ции из-за ее низкого качества, то получим 
примерно ту же пропорцию, что и для дру-
гих районов Ленобласти. 

– В 2015 годы были внесены 
поправки в Региональные нормативы 
градостроительного проектирова-
ния. С пониманием ли восприняли их 
специалисты на местах, проектиров-
щики?

– Недовольные в муниципалитетах 
были. Но наша позиция в таких случаях 
однозначна: решить споры может только 
обращение в суд с иском об отмене соот-
ветствующего областного закона, вне-
сенного губернатором в Законодатель-
ное собрание Ленобласти после того, 
как он ознакомился с данными об объ-
емах выявляемых недоработок и возврата 
документов. 

Строительный бизнес воспринял новше-
ства спокойно: обращаться по всем вопро-
сам «в одно окно» проще, чем «бегать по 
кругу». 

– А как развивались события в связи 
с утверждением ряда неоднознач-
ных генеральных планов поселений? 
Например, пос. имени Тельмана?

– По Тельмановскому поселению мы 
подали исковое заявление об отмене гене-
рального плана, утвержденного местной 
властью с нарушением, и суд принял нашу 
сторону. 

– Но генплан все равно должен быть 
разработан.

– Хорошо, что вы затронули этот 
вопрос. Действительно, генеральные 
планы и Тельмановского, и других сель-

ских поселений должны быть утверждены, 
потому что в противном случае с июля 
2016 года невозможно будет утвердить 
проекты планировки в таких поселениях. 
И это требование федерального законода-
тельства. 

– Работа по подготовке генеральных 
планов на местах активизировалась?

– Да, осталось чуть более 50 неутвер-
жденных генеральных планов. Многие 
сданы на утверждение. Ряд документов 
согласован и в соответствии с процеду-
рами возвращен в муниципалитеты. В бли-
жайшее время мы планируем провести 
совещание с «отстающими» главами муни-
ципальных образований и разъяснить: 
если они получили положительное заклю-
чение при согласовании, должны провести 
публичные слушания, выполнить необ-
ходимые процедуры и сдать генеральный 
план нам на утверждение. 

– Будет ли что-то меняться в дея-
тельности Градостроительного совета?

– Будет. Мое мнение – надо ввести 
в совет еще архитекторов. Очень хорошо, 
что мы уже инициировали ввод архитек-
торов из Союза архитекторов: это позво-
ляет слышать мнение коллег-профи. Мне 
импонирует, что мы уже не сводим обсуж-
дение к допуску каких-либо отклонений 
от нормативов. Есть закон – давайте его 
исполнять. Нравится он кому-то или не 
нравится, но это нормы, через которые 
формируются среда и уровень ее ком-
фортности. Мы перешли от технических 
вопросов к обсуждению более творче-
ских: художественного образа, силуэта 
застройки. Мы намерены еще больше 

повысить статус Градсовета и еще более 
серьезно подходить к рассмотрению про-
ектов планировки. 

– Какие из рассмотренных в прош-
лом году проектов были самыми, на 
ваш взгляд, запоминающимися?

– Интересная работа (правда, одоб-
ренная с четвертого раза) – проект плани-
ровки части Бугровского поселения. Хотя 
остается вопрос, как этот ППТ будет реа-
лизовываться. Привлек внимание проект 
отдельного здания, вписываемого в кон-
текст исторической застройки в Выборге. 

– Что вы оцениваете как самое важ-
ное для комитета событие 2015 года?

– Как субъект РФ мы приняли участие 
во всероссийском смотре-конкурсе «Зод-
чество», что происходило за последние 
годы не так часто. Это была очень мас-
штабная работа. И хотя, конечно, хоте-
лось, чтобы наши труды отметили, но мы 
даже не ожидали, что займем первое место 
в номинации «Комплексные проекты 

развития территории» и получим Золо-
той знак от Союза архитекторов России 
и диплом от Министерства строительства 
и ЖКХ. 

В конкурсе участвовал десяток субъек-
тов, и мы, кстати, обогнали Московскую 
область и Москву. 

Мы представили весь спектр работы, 
в том числе схемы терпланирования, 
несколько генеральных планов поселе-
ний (номинировали генпланы Выборга. 
Приморска, Старой Ладоги и Усть-Луги). 
Мы развили тематику градостроительства 
у воды в диапазоне от документов (гене-
ральных планов, проектов планировки, 
проектов застройки) до их реализации. 
Причем строительства не только жилья, 
но и промышленных объектов, объектов 
отдыха. 

Что еще характерно, за прошлый и пре-
дыдущий годы активизировалась работа 
по проведению конкурсов. Это все-таки 
подстегивает: любая состязательность 
способствует появлению свежих идей. 

Очень интересная студенческая работа 
была организована комитетом по разра-
ботке концепций благоустройства обще-
ственных пространств в Тихвине, где 
в прошлом году проходил День Ленин-
градской области. Парочку из десятка 
представленных студенческих работ 
можно брать в реализацию хоть сейчас. 
Считаю, что эту тему надо обязательно 
продолжать. Потому что, к сожалению, 
многие города в силу ряда причин, но 
в первую очередь из-за безразличия мест-
ных властей, пренебрежительно относятся 
к формированию, благоустройству обще-
ственных пространств. 

– Какие города еще нуждаются 
в этом?

– Такая работа уже ведется, что импони-
рует, в Кингисеппе, Приозерске, Выборге. 
Благоустройство территории – это дея-
тельность муниципальных властей, кото-
рая всегда на виду. 

– Вы еще год назад подчеркивали 
важность красоты архитектурного 
облика районных центров Ленобласти. 
Что делается в этом направлении?

– Мы инициировали проведение еже-
годного конкурса, но, к сожалению, эта 
инициатива «затерялась в коридорах вла-
сти». Поэтому в ближайшее время пла-
нируем к ней вернуться, чтобы с нашей 
помощью муниципалитеты проводили 
конкурсы на архитектурно-художествен-
ное оформление общественных про-
странств во всех районных центрах, горо-
дах и поселках Ленинградской области. 
Далее – такова моя идея – целесообразно 
было бы выделять средства из специ-
ального фонда на реализацию лучших 
проектов. 

Евгений Домрачев:
«Есть закон – давайте его исполнять»
Татьяна Крамарева / Коллапса из-за передачи градостроительных полномочий на уровень субъекта РФ  
не произошло, утверждает Евгений Домрачев, председатель Комитета по архитектуре и градостроительству 
Ленинградской области. 

Решив участвовать в федеральном конкурсе 
«Зодчество-2015», Ленобласть не ожидала, 
что победит в номинации «Комплексные 
проекты развития территории»

кстати

Не во всех районах власти оперативно стре-
мятся исправлять недостатки градострои-
тельной документации. В числе наиболее 
ответственных в этом смысле – Выборгский, 
Приозерский, Гатчинский, Кировский, Лодей-
нопольский, Подпорожский, Кингисеппский 
районы. В «черном списке» по устранению 
замечаний – Ломоносовский, Всеволожский 
районы.
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В Арбитражный суд Петербурга 
и Ленобласти направлен иск о банк-
ротстве ОАО «Глебычевский керамиче-
ский завод». Истцом является ООО 
«Темп» из Киришей, которому пред-
приятие задолжало чуть более 1 млн 
рублей. В судебном производстве 
к керамзаводу также находятся 
несколько других небанкротных исков, 
большинство из которых от комму-
нальных организаций. Глебычевский 
керамический завод находится 
в Выборгском районе Ленобласти. Был 
основан в 1944 году. В настоящее 
время предприятие входит в группу 
компаний «СОКОЛ» – одного из круп-
нейших российских производителей 
керамической и агломератной плитки, 
изделий из натурального камня.

В Арбитражный суд Петербурга 
и Ленобласти направлен иск Банка 
Москвы о банкротстве ООО «Бау-
Инвест». Причины требования финан-
совой несостоятельности на сайте ВАС 
пока не обозначаются. Также пока не 
определена дата рассмотрения иска. 
«Бау-Инвест» владеет и управляет БЦ 
«Левашовский» в шаговой доступно-
сти от метро «Чкаловская». Это быв-
шее здание завода «Электроприбор». 
В середине 2015 года бывший соб-
ственник здания – ЗАО «Инвест-
строй-15» – пытался взыскать с «Бау-
Инвест» 80 млн рублей как неустойку 
за несвоевременное выполнение обя-
зательств по оплате покупки объекта. 
Арбитраж отказал, так как неустойка 
была слишком завышенной.
 

Федеральный арбитражный 
суд СевероЗападного округа отме
нил постановление Тринадцатого 
арбитражного апелляционного суда 
от октября 2015 года, признавшего 
незаконным распоряжение КГИОП 
о признании Баболовского парка 
культурным объектом. Таким образом, 
оставлено в силе решение суда пер-
вой инстанции по данному делу, 
которым было отказано АО «Стеелмар 
Скандинавия» в праве застройки 
части парка. В КГИОП отмечают, что 
решение суда кассационной инстан-
ции исключило возможность даль-
нейшего обжалования законности 
и обоснованности приказа Министер-
ства культуры РФ от сентября 
2014 года, утвердившего предмет 
охраны указанного объекта культур-
ного наследия.

Арбитражный суд Петербурга 
и Ленобласти удовлетворил иск 
ОАО «Ленмонтаж» к ОАО 
«Мостострои тельный трест № 6». 
В его рамках компания-истец взыскала 
с ответчика 31,4 млн рублей. Данная 
сумма является задолженностью по 
выполнению работ по изготовлению 
и монтажу металлоконструкций при 
строительстве технического объекта 
«Универсальный оффшорный бас-
сейн» в Московском районе. Подряд-
чик работы выполнил полностью, 
однако оплачены они были только 
частично. Напомним, «Мостострой 
№ 6» – крупный дорожностроитель-
ный подрядчик Петербурга. Длитель-
ное время выполнял многомиллиард-
ные городские заказы. В частности, 
строил развязку на перекрестке Писка-
ревского пр. и пр. Непокоренных. 
В 2015 году финансовое состояние 
компании резко ухудшилось, появи-
лись долги. В настоящее время 
«Мостострой № 6» из-за непродления 
контрактов на строительство дорог на 
10 млрд рублей с городом планирует 
начать свое банкротство.

новости

тендеры

ФГБУК «Государственный 
художественноархитектурный 
дворцовопарковый музейзапо
ведник «Царское Село» выбрало 
подрядчика строительства котель-
ной для исторического объекта – 
Императорская ферма. Работы 
выполнит за 126,1 млн рублей 
ООО «Энергоформ» из Тосно. Ком-
пания-победитель была един-
ственным участником конкурса. 
Изначальная стоимость контракта 
составляла 173,12 млн рублей. 
Срок выполнения работ – 20 меся-
цев с момента подписания дого-
вора. Комплекс сооружений 
«Императорская ферма» был воз-
веден в 1818-1828 годах для 
получения продуктов для цар-
ского стола, выращивания живот-
ных. Несколько лет назад Импера-
торская ферма вошла в состав ГМЗ 

«Царское Село». Сейчас прово-
дится плановая реконструкция 
всех исторических зданий.

АО «Санктпетербургские 
электрические сети» информи
рует о конкурсе по выполнению 
полного цикла проектно-изыска-
тельских, монтажных работ по 
подключению к внешней схеме 
электроснабжения дома по адресу: 
ул. Подвойского, 8, лит. А. Подряд-
чику необходимо будет самостоя-
тельно согласовать работы с над-
зорными органами и провести их 
в течение 28 недель. Максималь-
ная стоимость контракта опреде-
лена в сумму 65,9 млн рублей. 
Заявки на конкурс принимаются 
до 27 января, выберут исполни-
теля заказа 8 февраля. Стоит 
добавить, что сам дом по 

ул. Подвойского, 8, лит. А, имеет 
также коммерческое название ЖК 
«Невский эталон». Возводит его 
ПСК. Планируемая дата сдачи 
комп лекса – IV квартал 2016 года.

Правительство Петербурга 
отменило результаты тендеров 
на достройку 64-й поликлиники на 
Львовской ул. в Стрельне и строи-
тельство детской поликлиники на 
ул. Восстановления в Красном 
Селе. Стоимость контрактов была 
определена в сумму 623 и 435 млн 
рублей. Тендеры выиграли 
«Глобал-строй» и «Улмис». 
Жалобы на регламент конкурса 
подала компания «Кэрол». Они 
признаны частично обоснован-
ными. Комитету по строительству 
города придется заново рассмот-
реть поданные на конкурс заявки.

СПбГУП «Петербургский 
метрополитен» объявило о кон
курсе на право реконструкции 
устройств передачи электроэнер-
гии (УПЭЭ) 6 кВ в электродепо 
«Автово». Подрядчику необхо-
димо будет поменять кабельные 
линии, проложенные по террито-
рии города и по существующим 
металлическим конструкциям. 
Сроки выполнения работ 
определены с 15 марта по 
20 декабря 2016 года. Стоимость 
работ обозначена в сумму 
198,6 млн рублей. Заявки на кон-
курс принимаются до 16 февраля. 
Выберут победителя тендера 
3 марта. Гарантийный срок на 
выполненные работы должен 
составлять не менее пяти лет 
с даты подписания акта сдачи-
приемки.

В Арбитражный суд Петербурга и Лен-
области на прошлой неделе был направлен 
иск о банкротстве ООО «НСК-Монолит». 
Истцом является ООО «Вертикаль». Ком-
пания, банкротящая «НСК-Монолит», 
ранее выполняла для ответчика субподряд-
ные работы на строительстве жилого дома 
на Петергофском шоссе. Их оплата была 
произведена только частично, остался долг 
в сумму 5,6 млн рублей. «Вертикаль» сна-
чала подала обычный иск, который был 
удовлетворен, а затем и банкротный, дата 
рассмотрения которого пока не определена.

Между тем в открытом небанкротном 
производстве находятся еще около 20 исков 
к «НСК-Монолит». Все они были поданы 
в последние два месяца. Среди истцов – 
«Мегалит», «ГЕОИЗОЛ», ГК «Норма», 
«Карелия Девелопмент», «Бетиз» и ряд 
других организаций. Суммы взысканий 
сравнительно небольшие. Компании тре-
буют оплатить проведенные работы или 
поставленный товар.

В июле 2015 года к «НСК-Монолит» 
подавало иск о банкротстве АО «Север-
сталь дистрибуция» из-за долга в 8 млн 
рублей. Позднее иск был отозван из-за 
погашения задолженности.

На петербургском строительном рынке 
«НСК-Монолит» считается крепким серед-
нячком. По данным СПАРК, организация 
принадлежит Дмитрию Семенову (62,5%) 
и Дмитрию Сидорову (37,5%). Холдинг 
объединяет семь компаний строительного 
профиля.

«НСК-Монолит» осуществляла подряд-
ные и генподрядные работы на строитель-
стве многих жилых, коммерческих и соци-
альных объектов Петербурга и Ленобласти. 
В том числе организация была задей-
ствована на возведении стадиона «Зенит-
Арена». В начале 2015 года холдинг приоб-
рел бетонный актив – завод «ТСК-Бетон». 
«Дочка» «НСК-Монолит» – компания 
«Скавери» – строит в Шлиссельбурге ЖК 
«Моя крепость». Этой организации власти 
Ленобласти планировали передать долго-
строй ТД «Сигма» – ЖК «Шлиссельбург-
ский дворик».

В последнее время «НСК-Монолит» 
стали преследовать неудачи. Был свер-

нут проект по строительству элитного ЖК 
«Гроссмейстер» на Шпалерной ул., 51б. 
Структуры холдинга выступали как заказ-
чики строительства, так и генподрядчики 
возведения объекта. Однако построить 
жилой комплекс на месте остатков исто-
рического здания Аракчеевских казарм 
не дали девелоперу градозащитники. 
В декаб ре прошлого года собственник 
участка планировал продать площадку 
через РАД за 1,4 млрд рублей. Однако 
торги не состоялись, на лот не нашлось 
покупателей.

Также в декабре 2015 года Группа ЛСР 
отказалась от услуг «НСК-Монолит» 
как генподрядчика на строительстве 
ЖК Verona на Крестовском острове. Кон-
тракт был расторгнут в связи с неудов-
летворительными темпами строительных 
работ. 

На запрос «Строительного Ежене-
дельника» о банкротном иске и текущей 
ситуации в «НСК-Монолит» не отве-
тили. Другие игроки рынка также укло-
нились от публичных комментариев. 

Однако при этом отметили, что проблемы 
«НСК-Монолит» связаны с экономиче-
ским кризисом и отсутствием у организа-
ции хорошей финансовой подушки. При 
уменьшении заказов, в том числе связан-
ных со снижением темпов строительства, 
любая подрядная компания начинает 
испытывать материальные трудности, под-
черкнули специалисты. Тем не менее, счи-
тают они, холдинг «НСК-Монолит» вряд 
ли уйдет с рынка, вероятнее всего, опти-
мизирует свою работу. Не исключено, что 
строительной компании придется продать 
часть своих активов.

«НСКМонолит» 
засасывает в кризис
Максим Еланский / Крупная петербургская подрядная компания «НСК-Монолит» погрязла 
в судебных исках из-за невыполнения обязательств перед партнерами. Один из них 
банкротный – из-за долга в 5,6 млн рублей. 

Построить жилой комплекс на месте Аракчеевских казарм не дали 
девелоперу градозащитники

кстати

В 2012 году была признана банкротом 
«дочка» «НСК-Монолит» – компания «НСК-
Энерго». Организация выполняла электро-
монтажные работы на ряде крупных город-
ских объектов. Среди них «Парадный 
квартал», ЖК «Шпалерная, 60», ЖК «Дом 
у моря» и ряд других.
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На продажу отдельными лотами выстав-
лены два земельных участка площадью 
18,7 и 28,4 га в пос. Поваровка Кали-
нинградской области, в 7 км от курорт-
ного города Янтарный. Минимальная 
цена – 24 и 36,4 млн рублей. Российский 
аукционный дом назначил голландский 
аукцион (основанный на снижении ста-
вок) на 29 января. На данной территории 
возможно строительство малоэтажного 
жилого комплекса с включением объектов 
социальной инфраструктуры. 

История

Аукцион будет проводиться по поруче-
нию ООО «Специализированный бункер-
ный терминал «Янтарный» – дочернего 
предприятия НК «РуссНефть». Владель-
цем нефтегазовой компании является рос-
сийский миллиардер Михаил Гуцериев. 

Изначально на этом участке хотели 
построить нефтеперевалочный комплекс. 
В апреле 2005 года глава администрации 

Калининградской области Владимир Его-
ров подписал постановление о поддержке 
проекта строительства терминала. Проек-
тируемая мощность комплекса составляла 
5 млн тонн в год, стоимость строительства 
оценивалась в 200 млн USD.

Проект предусматривал установку 
выносного причального устройства 
в 2-3 км от берега, благодаря чему можно 
было бы ставить под погрузку двухкорпус-
ные танкеры дедвейтом 100 тыс. тонн.

Правда, спустя несколько месяцев 
новый глава региона Георгий Боос решил 
отказать «РуссНефти» в строительстве, 
мотивировав это тем, что на данной тер-
ритории лучше развивать рекреационные 
комплексы и индустрию туризма. 

Какое-то время над реализацией участка 
не работали, но в августе 2014 году ЗАО 
«Группа компаний СТК» заявило о жела-
нии создать игровую зону на побережье. 
Сумма инвестиций составляла в 44,5 млрд 
рублей. Проект, который решили назвать 
«Амберленд», предусматривает до 
2029 года строительство и создание 
инфраструктуры нового курортно-рекреа-
ционного города. Он включает в себя 
гостиницу бизнес-класса с ресторанами, 
индивидуальные виллы и апартаменты, 
пансионаты, спа-центры, казино и другие 
развлекательные центры. В связи с этим 

«дочка» «РуссНефти» решила перереги-
стрировать участок и создать на его тер-
ритории рекреационно-туристический 
комплекс. Однако через некоторое время 
руководство все же приняло решение про-
дать землю как непрофильный актив. 

Участок со скидкой

По словам ведущего консультанта 
департамента по работе с проблемными 
и непрофильными активами банков РАД 
Виктории Замуруевой, первый, англий-
ский аукцион (на увеличение) был прове-
ден в июле, а затем в сентябре 2015 года. 
Желающих принять участие в аукционах 
не нашлось, и они были признаны несо-
стоявшимися. 

«Стоимость изначально была завышена. 
Динамика спроса была отмечена, но стои-
мость лота не вписывалась в рыночный 
диапазон цен, – говорит Виктория Заму-
руева. – Рынок таких объектов ограничен, 
и привлечение инвесторов требует более 

длительного времени. Средний срок их 
экспозиции – не менее 12 месяцев».

По ее словам, собственники участков 
даже готовы помочь в оформлении доку-
ментов для изменения назначения земли. 
Так, будущий инвестор может реализо-
вать здесь проект малоэтажной жилой 
застройки, базы отдыха или оздорови-
тельного комплекса. Правда, продолжает 
госпожа Замуруева, в январе-феврале для 
проведения таких сделок мертвый сезон. 

«Выставленные на продажу участки 
обладают всеми необходимыми условиями 
для комфортного проживания – побли-
зости расположены образовательные 
учреждения, магазины и пр.; есть воз-

можность организации индивидуального 
спуска к Балтийскому морю, – объясняет 
начальник департамента по работе с проб-
лемными и непрофильными активами 
банков Ольга Желудкова. – Еще одним 
преимуществом объекта является хорошая 
транспортная доступность и в то же время 
удаленность от крупных автомобильных 
дорог». 

Сомнительная ценность 

Однако, несмотря на все преимущества, 
девелоперы подавать заявки на участие 
в аукционе не торопятся. Так, в компании 
Setl City, которая на сегодняшний день 
строит четыре объекта жилищного строи-
тельства в Калининградской области, этим 
лотом не заинтересовались и даже отказа-
лись комментировать его ценность. 

Еще один петербургский девелопер – 
«Строительный трест» – реализует на 
границе Калининграда и области про-
ект «Город мастеров». Планируемый срок 
окончания строительства – 2018 год.

По словам заместителя директора по 
строительству калининградского фили-
ала объединения «Строительный трест» 
Александра Белова, участвовать в аукци-
оне компания не планирует, так как ее 
калининградский филиал уже имеет сфор-
мированный земельный портфель, кото-
рый обеспечит ее работой на перспективу 
15 лет. К слову, в 2015 году «Строитель-
ный трест» приобрел земельный массив 
площадью 30 га в Гурьевском районе. 
В настоя щий момент ведется разработка 
проектно-сметной документации.

Анализируя ценность лота, он доба-
вил, что он будет малоинтересен дру-
гим застройщикам в силу удаленности 
от Калининграда, а также неразвитости 
инженерной инфраструктуры (отсутствие 
мощностей по водоснабжению, канализо-
ванию, объектам энергетики). 

«Все это повлечет за собой большие 
затраты на первичном этапе освоения объ-
екта», – считает господин Белов.

Попытка номер три
Ольга Кантемирова / Нефтегазовая компания «РуссНефть» в третий раз пытается 
продать земельные участки общей площадью 47,1 га на побережье Балтийского моря 
в Калининградской области. Однако даже с 20%-й скидкой девелоперов это предложение 
не особо заинтересовало. 

мнение

Александр Белов, директор по строительству калининград
ского филиала объединения «Строительный трест»:

– Считаю, что в данной ситуации экономической нестабиль-
ности (резкое падение курса рубля и, как следствие, зна-

чительный рост стоимости материалов при сохранении цен на 
недвижимость на уровне начала 2015 года) крупные застройщики Калининграда 
будут заинтересованы направлять все свободные денежные средства на оконча-
ние уже начатых объектов или на поиск и покупку небольших высоколиквидных 
участков в городской черте Калининграда.

Торговая сеть «Метро» построит 
в Архангельске крупнейший в городе 
центр мелкооптовой торговли. Наме-
рения о реализации проекта были 
подтверждены на встрече губернатора 
Архангельской области Игоря Орлова 
и руководства компании. 
Инвестор – «Метро Кэш энд Кэрри» – 
вложит в проект 1 млрд рублей. 
«Кроме строительства торгово-логи-
стического центра, «Метро Кэш энд 
Кэрри» намерена развивать сопут-
ствующие производства. Со здание 
таких центров, которые будут спо-
собствовать сбыту и переработке 
именно местной продукции, является 
очевидной потребностью региона», – 
подчерк нул Игорь Орлов. 
Местом для строительства определена 
площадка в районе Талажского шоссе. 
Сейчас на объекте проходят работы по 
устройству свайного основания. 
Торгово-логистический центр дол-
жен начать функционировать уже 
в этом году.

Карелия получит 1 млрд рублей 
на расселение аварийного жилья. 
Фонд содействия реформированию 
ЖКХ одобрил заявку Карелии на пре-
доставление финансовой поддержки, 
чтобы регион мог приступить к реали-
зации последнего этапа (2016-
2017 годы) программы переселения 
граждан из аварийного жилого фонда. 
За счет фонда Карелия получит 
918,5 млн рублей. Средства пойдут на 
расселение 2585 человек из 24 муни-
ципальных образований республики. 
Доля софинансирования со стороны 
региона составляет 808,07 млн 
рублей.

Самовольные постройки в Кали
нинграде будут сносить во внесудеб-
ном порядке. В городе разработан 
новый порядок сноса самовольных 
построек, учитывающий изменения 
федерального законодательства.
Так, органы местного самоуправле-
ния будут самостоятельно принимать 
решение о сносе незаконно возведен-
ных построек. Это относится к соору-
жениям, возведенным на земельных 
участках, не предоставленных в уста-
новленном порядке для этих целей, 
если эти участки расположены в зоне 
с особыми условиями использования 
территорий, на землях общего пользо-
вания либо в полосе отвода инженер-
ных сетей федерального, региональ-
ного или местного значения. 
В настоявшее время в Калининграде 
выявлено около 450 самовольных 
построек, зданий и нестационарных 
объектов торговли.
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Сначала на участке хотели построить 
нефтеперевалочный комплекс.  
Но глава области этого сделать не дал
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